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Началась уворка урожаа на вмиоградиииах 
бригады К. Эшмурадоаа иа соахом яГулм- 
стаиа Галляаральсиого района Диммкекой 
области. Кроме того, чпоны бригады обяэа* 
лиеь собрать 1М томи помидороа с * гокта-

роа плантаций.
НА СНИМКАХ: (ааорху слм а| —М. Мирмо- 

аа на уборио аииограда; породоаая сборщица 
Г. Раэаакоаа; идот сбор помидороа.

Фото у. КУШвОКОВА.

ф  УРОКИ 
ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ

Прокормит
бартер?

Продсадатоль Лонинсио- 
го райсоаота Ш. Юсупоа 
установил контакты с за> 
моститалам лрадсадаталя 
Чалябинсиого облиспол
кома В. Шашиоаым. 
Уральцы располагают иа 
только лромышланными 
товарами: мтоаарились ин
кубационными яйцами, а 
мостиыа птицафабрики — 
на голодном пайка.

Руководители пошли на... 
бартерную сделку. Военно- 
транотортные гамолеты до
ставили в Ленинск два мил
лиона штук инкубационных 
яиц, обратно повезли овощи 
к  фрукты. Большая часть 
витаминной продукции, вы
ращенной на подворьях сель
чан, с по(мс(щыо заготови
телей без хлопот нашла по
требителя.

Договорились о помощи 
уральцам ® у<5орке картофе
ля. Урожай его уродился от
менный, а сил на страде 
мажет не хватить. Словом, 
андижанцы готовятся к по
ездке в Сосяоякжий район. 
Условия выгодные: половина 
собранного — хозяевам, по
ловина — сбогрщикам.

А. ОРЕШ КИН. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Ленинский Р9 ЙОН, 
Аядвжанская область.

На внеочередной сессии Верховного Совета СССР
На вечернем заседании 28 

августа депутаты приступили 
к обсуждеяию вопроса о до
верии Кабинету министров 
СССР. В заседании принял 
участие Президент СССР 
М. С, Горбачев.

Перед членами Верховно
го Совета СССР выступили 
В. И. Щербаков и В. X. До- 
гужиев, которые подробно 
рассказали о действиях Ка
бинета министров СССР, его 
главы и отдельных его чле
нов в дни государственного 
переворота.

А  Депутатам было предло- 
^ 'ж е н о  утвердить указ Прези

дента страны, суть которого 
— недоверие правительству

Павлова. В дискуссии по 
этому вопросу принял уча
стие М. С. Горбачев, кото
рый, отвечая на многочис
ленные вопросы, в частнос
ти. отметил, что в прозву
чавших выступлениях В. И. 
Щербакова и В. X. Догужие- 
ва для него не было новых 
обстоятельств. , В эти дни 
легких решений не будет и 
надо принимать те, которые 
вытекают из уроков. Каби
нет в таком составе и при 
таком потенциале мог занять 
позицию, но не сделал этого. 
Поэтому я не могу доверять 
этому кабинету, подчеркнул 
он.

Сессия Верховного Сове
та СССР утвердила Указ

Президента, выразив тем са
мым недоверие Кабинету ми
нистров СССР.

Президент СССР ответил 
на вопросы о составе Коми
тета по оперативному управ
лению народным хозяйством. 
Список кандидатур огласил 
его глава И. С. Силаев. М. С. 
Горбачев подчеркнул, что в 
данный список включены 
представители, предложен
ные республиками. Часть 
указа, касающаяся нового 
органа, также была утверж
дена с учетом ряда предло
жений депутатов.

На заседании была огла
шена телеграмма из Киева, 
в которой говорится, что в

украинской столице нача
лась рабочая встреча в со
ответствии с договором о 
межгосударственных отноше- 
ниях между Российской Фе
дерацией и Украиной. Деле
гацию Украины возглавляет 
председатель парламента 
Л. М. Кравчук, делегацию 
РСФСР — вице-президент 
России А. В. Руцкой. В пе
реговорах участвует делега
ция Союза ССР в составе на
родных депутатов СССР 
А. А. Собчака, Ю. А. Ры
жова, С. М. Рябченко, Ю. И. 
Щербака.

29 августа сессия продол
жила работу.

(ТАСС).

События дня
28 АВГУСТА

9  Укааом Промданта СССР обраюаана Государстваниая 
комиссия для расслодоаания даятальности органов государ- 
стванной боюпасности.

ф  Парвый ммаститаль прадсадаталя Комитата государст- 
ванной боаопасности СССР гаиорал-полкоаник В. Ф . Грушко 
осаобождон от мнимаамой должности.

ф  Укааом Проамдонта СССР министром иностранных дал 
СССР нааначан Ворис Дмитриевич Панкин. Данноа рашаниа 
внасано на рассмотрониа сассии Вархоаного Соаата СССР.

9  Постаноаланиам М  1 Комитата по опаратианому управ- 
ланию народным хоаяйстаом СССР по согласованию с пра- 
витальствами союаньа распублик аваданы в состав комито- 
та а качаства «го члонов от Уабакистана парвый ммаститаль 
прадсадаталя Кабииата министров при Правиданта Узбекской 
ССР И. X. Джурабаков, аамаститаль прадсадаталя Кабината 
министров при П ратданта Уэбакской ССР В. С, Хамидов.

•  Праамдант Камхстана Н. Намрбааа издал !•  августа 
указ о надопустимостм совма1цания руководящих должностай 
а органах государстаанной власти и управлания с должное, 
тями в политнчасю«х партиях и других общастванно-полити- 
часких обьадннаииях.

29 АВГУСТА
#  Варжовный Совог СССР дап согласиа на привлачаниа к 

уголовной отватстванности быашаго прадсадаталя парламаи- 
та страны А, И. Лукьянова. С просьбой о дача такого согла
сия к участникам проходящай в Москва чрезвычайной сассии 
Варювного Соаата СССР обратился Ганаральный прокурор 
СССР н. Трубин. Здась жа он заявил о саоай отставка.

ф  Распоряжаниам прамьар-министра Распублики Кыргыз
стан Н. Исаиова имущаство компартии распублики, в том 
числа здания и гаражи, документы и архивы, опечатаны и 
взяты под охрану сотрудниками Министерства анутранних дал.

Компартия Таджикистана 
становится самостоятельной

Компартия Таджикистана выходит из состава КПСС. 
Такое решение принял |Вневчередной лленум ЦК Ком
партии пой советской «реднеазиатсной республики, 
завершившийся я среду поздно вечером.

Новый подход к образованию—
веление времени

Задачи народного образо- 
нания сегодня - демократи- 
:)ация школы, внедрение и 
практику новых форм обра- 
лонания, применение раз- 
11г)()брн:«1ых способов обуче
ния и иоспитания. Как долж- 
ны построить для этого свою 
работу органы народного 
образования?

.Эти вопросы заинтересо- 
наино обсуждали участники 
.1III устпвской конф1! рснцнн

работников народного обра
зования Бунинского райо
на Ташкентской области.

На конференции выступил 
секретарь ЦК Компартии 
Узбекистана К, Ю. Юнусов.

В работе конференции уча
ствовал министр народного 
образования Узбекской ССР 
Д. Г, Юлдашев.

ПРЕСС-ЦЕНТР ЦК КОМ. 
ПАРТИИ УЗВЕКИСГАНА

В принятом заявлении 
участники пленума осудили 
антиконституционный госу
дарственный переворот, 
совершенный в стране груп
пой политических авантю
ристов, отметили допущен
ную медлительность и от
сутствие своевременной 
принципиальной оценки этих 
событий со стороны бюро и 
секретариата ЦК Кодшартии 
Таджикистана.

«ЦК КПСС, аго Политвюро и 
Саиратариат н* выступили 
против государстаанного пар*- 
ворота, — отмачаатся а дону- 
мцнта, на заняли рашиталь- 
ную позицию осуждания и 
протиаодайстаия заговору, что 
поставило т ложноа положа- 
ниа миллионы частных номму- 
нистоа, ш три числа чланоа 
Компартми Таджикистана. Пле
нум заяаляат о полной само- 
стоятальности Компартии Тад
жикистана. Исходя из нз- 
мананий функций и задач 
партии а правовом госу
дарства, учитывая процассы оО- 
ноалания асах сфар жизни рас- 
публини, наовходимо проааети 
радниальноа овноаланиа ном- 
партии, отмазаться от вмаша- 
тальетаа ■ государстаанныа 
струитуры, опрадалить новую 
программу. • •  даятальности, 
нан партии парламантсного 
типа, внести изманания а ус
тав, рассмотрать цаяасооОраз- 
ность параиманоаания номпар- 
тии распувлини».

В заявлении проавучала 
ж ш ерж ка коммунистам 
России, других союзных 
республик в  яти сложные 
для партии дни. подчеркну

та важность скорейшего за
ключения Союзного догово
ра с учетом современных 
реалий.

Пленум принял решение 
провести 19 октября нынеш
него года внеочередной 
съезд Компартии Таджики
стана для рассмотрения 
сложившейся политической 
ситуации в республике и 
решения вопросов об идей
но-политическом н органи
зационном самоопределении 
Компартии Таджикистана.

На пленуме выступил 
президент Таджикской ССР 
Кахар Махкамов, являю
щийся одновременно руко
водителем партийной орга
низации республики. Он 
проинформировал комму- 
1П1СТ0В о занятой лично км 
и ЦК Компартии Таджики
стана позиции во время 
антиконституционного пе
реворота, подчеркнул, ‘что 
руководстео ЦК и большин
ство партийнья комитетов 
на местах не подчини- 
лись требованиям ГКЧП 
и не. выполнили ни одно
го из его указаний, Н 
сложившейся ситуации, от
метил Каха|р Махкямов, он 
не считает возмоакным даль
нейшее пребывание в соста
ве Политбюро ЦК КПСС,

Г. ГРИДНЕВА. 
Корр. ТаджикТА — ТАСС.

К СВЕДЕНИЮ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
УЗБЕКСКОЙ ССР

Внеочередная шестая сессия Верховного Сонета Уз
бекской ССР двенадцатого созыва открывается завтра, 
31 августа 1991 года, в 10.00 часов в зале заседаний ап- 

* парата Президента Узбекской С рр,
Регистрация народных депутатов Узбекской ССР будет 

производиться сегоднн, 30 августа, с 10 часов до 18 ча
сов н фЫ»е зала заседаний аппарата Президента Узбек
ской ССР.

Совещание представителей гру1ш народных депутатов 
Узбекской ССР состоится завтра, 31 августа 1991 года, в 
9 часом утра в малом зале заседаний аппарата Презн 
Д1'нта У.чбРж !«)П ССР.

Посттвлеяяе объещеяиого пленум ЦК п Щ К Комазртии Узбекитиа
о  созыве чрезвычайного XXIII съезда 
Коммунистической партии Узбекистана
Для рассмотрения всего комплекса вопросов, 

связанных с дальнейшей деятельностью Компартии 
республики как самостоятельной политической ор
ганизации, созвать чрезвычайный XXIII съезд Ком
мунистической партии Узбекистана 14 сентября с. г.

Установить норму представительства на съезд— 
один делегат от 900 членов партии.

Для подготовки чрезвычайного XXIII съезда об
разовать полномочную комиссию ЦК Компартии 
Узбекистана.

УКАЗ
П резцет  Узбет ов Советской Соцвшствчшов Рт убяввв
Об имуществе КПСС на территории Узбенсиои ССР
Принимая во внимание многочисленные 

пожелания и требования трудящихся рес
публики, происходящие в обществе про
цессы дальнейшей демократизации, руко
водствуясь Декларацией о государственном 
суверенитете Узбекской ССР и Указом 
Президента СССР от 24 августа 1991 го
да «Об имуществе Коммунистической пар
тии Советского Союза»:

1. Объявляю все имущество Коммуни
стической партии Советского Союза, нахо
дящееся на территории Узбекской ССР. 
собственностью республики, т. е. общена
родной собственностью,

2. Кабинету министров при Президенте

Узбекской ССР и Советам народных депу
татов на местах провести необходимую ра
боту по реализации настоящего указа, обес
печив сохранность объявленного республи
канской собственностью партийного имуще
ства и дальнейшее его использование в 
соответствии с законодательством Узбекской 
ССР.

Настоящий указ вступает в силу с мо
мента его подписания.

Прозидаит Узбекской Советской 
Социалистической Роспублики 

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкант,
29 августа 1^1 г.

Постановление Кабинета министров 
при Президенте Узбекской ССР

о МЕРАХ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ МАТЕРИАЛЬНОЙ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ 
КОЛХОЗНИКОВ И РАБОТНИКОВ СОВХОЗОВ В СВОЕВРЕМЕННОЙ 
И КАЧЕСТВЕННОЙ УБОРКЕ ХЛОПКА-СЫРЦА УРОЖАЯ 1991 ГОДА
В целях обеспечения сво

евременной и качественной 
уборки урожая хлопка-сырца 
в основном собственными си
лами колхозов и совхозов, 
создания материальных сти
мулов Кабинет министров по
становляет:

1. Производить за счет 
средств фонда потребления 
совхозов оплату за сбор 
хлопка-сырца в следующих 
размерах:

за одну тонну машинного 
сбора — 25 рублей;

за один килограмм конди
ционного хлопка-сырца руч
ного сбора — 40 копеек.
* Рекомендовать колхозам 
применять аналогичный по
рядок материального стиму
лирования сборщиков хлопка- 
сырца.

1рактнковать ежеднев
ные, пятидневные и декад
ные расчеты с лицами, заня
тыми на уборочных работах.

2. Госбанку УзССР, Узаг- 
ропромбанку и Узпромстрой- 
банку обеспечить своевремен
ную выдачу денежной налич
ности для расчетов по опла
те труда на уборке хлопка- 
сырца.

3. Узагропромбанку выда
вать колхозам и совхозам.

не имеющим средств на рас
четных счетах, льготные 
кредиты для оплаты труда 
механизаторов, колхозников 
и работников совхозов, за
нятых на уборке урожая.

4. Принять к сведению, 
что распоряжением Кабине
та министров при Президен
те Узбекской ССР от 19 ав
густа т. г. №  173-Р для реа
лизации в 1991 году меха
никам-водителям хлопкоубо
рочных машин выделено 
1.660 легковых автомобилей.

Выделить из рыночного 
фонда (для отраслей агро
промышленного комплекса) 
целевым назначением для 
продажи передовикам меха
низированного и ручного 
.сбора 3.000 легковых авто
машин. Министерству сельс
кого хозяйства УзССР и Уз- 
бекбрляшу в декадный срок 
довести до Совета Минист
ров Каракалпакской АССР и 
облисполкомов количество 
выделяемых на эти цели 
автомашин по маркам.

Совету Министров Кара
калпакской АССР и облис
полкомам разработать усло
вия и порядок реализации 
автомашин передовикам убо
рочной кампании, опубли

ковать их в средствах массо
вой информации.

5. Рекомендовать испол
комам местных Советов, 
правлениям колхозов и ди
рекциям совхозов разрабо
тать аналогичные меры ма
териального стимулирования 
участников уборочной стра
ды. установив для передови
ков денежные премии, цен
ные подарки, другие виды 
поощрения за максимальную 
выработку за пятидневку, 
декаду, сезон.

6. Министерству сельско
го хозяйства УзССР, Госком- 
водстрою УзССР, Узсельхоз- 
снабремонту, Академии сель
скохозяйственных наук Уз
бекской ССР, Совету Мини
стров Каракалпакской АССР 
и облисполкомам принять ме
ры по завершению в установ
ленные сроки ремонта хлоп
коуборочной техники, подго
товки и переподготовки меха
низаторских кадров, а также 
других мероприятий, обеспе
чивающих механизирован
ную уборку сырца не менее 
60 процентов от валового 
сбора.

Пр*дс«датапь 
Кабинета министров

И. КАРИМОВ.

< ш п и

Встреча делегаций Украииы к России
КИЕВ, 29 августа. (Корр. 

Укрввформ — ТАСС А. 
Грторьев). Сегодня здесь 
завершилась рабочая встре-

дерации воагловлял вице- 
през1дант РСФСР Але«- 
савдр Руцкой, Украины — 
Председатель Верховнэто 
Совета Украины Леонид 
Кравчук. Во встрече приня
ла участие делегация Вер
ховного Совета СССР во 
главе с на<родным депутатом 
СССР Анатолием Собча
ком. По итогам встречи 
принято совместное коммю
нике.

В результате ликвидации 
госудухяшенното переворо
та в СССР, говорится в до
кументе, воэникла новая 
политическая ситуация, от

крывающая возможность 
ускорить демократические 
преобразования и полно
стью реалиаовать суверен
ные права республик.

Участники встречи приня
ли решение обратиться к 
государствам — субъектам 
премшего Союза ССР, неза
висимо от их нынешнего ста
туса, с предложением неза
медлительно пржтупить к 
подготовке и подписанию 
экономического ооглашеннл 
между ними. По итогам 
дискуссии выражена реши
мость совместно с другими 
государствами -— субъекта
ми прежнего Союза активно 
продолжать демократичес
кие преобразования, прово
дить скоординированную
политику радикальных зко-
комических реформ.

Стороны подтвердили свою 
приверженность обязатель
ствам Союза ССР 8 между- 
нафюдных отношениях, вклю
чая соглашения по сокра
щению вооружений и контро
лю за ними, ответственность 
за поддержание между
народного мира и стайнль- 
ности, выразили готовность 
на основе переговоров как 
с государствами — субъек
тами прежнего Союза 
ССР, так и с членалга меж
дународного сообщества ре
шать в переходный период 
все вопросы, вытекающие 
ИЗ принятых ранее между
народных обязательств.

Участники встречи вы
сказались в пользу незамед
лительного обмена полно
мочными представителями 
РСФСР и Украины для по
стоянного информирования 
сторон и проведения кон
сультаций.

И З -З А  Р У В е Ж А
♦  ПРАГА

Посла 70 лат существо- 
ваиия Коммуиистичаскаа 
партия Чехословакии
(КПЧС], в состав которой 
входит Коммуиистичаскаа 
партия Чехии и Моравии 
и словацкая лартмя левых 
демократов, изменила иа- 
звание. Теперь оно звучит 
так — «Федерация комму
нистической партии Чехии 
N Моравии и партии левых 
демократов».

Это рашониа принято на 
состомшамся здесь • среду 
заседанми фадарального со
вета КПЧС, который яаяяатс* 
аа высшим исполнитюьнмм 
органом,

По мнению мастных наблю- 
даталай, неясно, останатся 
ли в назаанмм партнм слоао 
•томмунистичаскаяя. Многио 
партийные организацни яы- 
стулмли за то, чтобы, на до
жидаясь сVеэда, проааети 
общепартийный референдум 
по этому аопросу.

И. ШАМШИН.
Корр. ТАСС.

ф  ПАРИЖ

Премьер-министр Фран
ции Эдит Крессои выска- 
залесь за приглашение Ми
хаила Горбачева и ВорИ1(а 
Ельцина на чрезвычайное 
заседание Европейского 
совета на уровне глав го
сударств и правительств 11 
стран—членов европейс
ких сообществ. Это пред
ложение, сообщила она в 
интервью радиостакции 
«Европа-1», было высказа
но ею в понедельник на 
встрече с премьер-мииист- 
р*м Нидерландов Р. Люб- 
берсом, исполняющим сей
час в европейских сооб
ществах овязаиности пред
седателя.

По поводу событий а СССР 
Крессон заявила; «Когда ру
шится тоталитарная система, 
зтому нельзя иа радоваться. 
Однако любое тоталитарное 
присвоение себе какой бы то 
ни было группой асах полно
мочий влечет за собой ката
строфические результаты», «Я 
на уверена, ~  добавила пре
мьер-министр, — что похоро
нить вот таи Горбачева было 
бы действительно хорошим 
делом. Не следует забывать, 
что баз Горбачева сегодня не 
было бы Ельцина, не было бы 
зтого быстрого крушения со
ветской системы и коммуниз
ма в СССР».

И. КУЛЕШОВ.
Корр. ТАСС.

ф  ТОКИО

Японское правительство 
выразило беспокойство по 
поводу раздоров между со
ветскими республиками, 
возникших по мере того, 
как ряд ИЗ них провозгла
сил или собирается провоз
гласить независимость.

«Правительство Японии с 
большой озабоченностью сле
дит за там, в каком напразла- 
нии будет развиваться подоб
ная ситуация», — заявил жур
налистам прасс-сакратарь 
японского МИД Тайдзо Вата- 
набз. «Мы надеемся, — под
черкнул он, — что, несмотря 
на расхождения во мнениях, 
будут найдены мирные средст
ва для урегулирования раз
ногласий».

В. СОЛНЦЕВ.
Корр. ТАСС.

На границе тучи ходят хмуро...
Белоруссия----------------------------- Эстония

Свое отношение и заяв
лению руководства России 
о праве ставить вопрос о 
пересмотре границ К Ф С Р  
с сопредельными государ
ствами высказала Объе
диненная демократическая 
партия Келоруссии |ОДП1). 

Сопредседатель партии 
Станислав Гусак в заявле!}ии 
для печати отметил, что де
мократические силы Бело
руссии преклоняются перед 
мужеством россиян в борьбе 
с путчистами, однако недо
статочно продуманное, по 
мнению ОДП В. решение мо
жет привести к срастанию все 
еще влиятельного коммунн 
стнческого лобби с нацио
нально ■ демократическими 
движениями на почве защи
ты национальных интере

сов. Тем самым демократи
ческим реформам может 
быть нанесен тяжелый удар.

Отмечается, что перего
воры о пересмотре сущест
вующих границ не приведут 
к их изменению, а лишь при
несут вред национальным 
отношениям между корен
ным и русским населением в 
граничащих с Россией госу
дарствах. Это может поро 
дить ситуацию, которая по
вторит югославскую траге 
дню. Добрые отношения ме 
жду соседями, говорит
ся н заявлении, могут 
строиться 1̂ишь на основе 

, не.чыблемости существую
щих границ.

Д. ПАТЫКО.
Корр. КепТА—ТАСС.

I  Эстоиской Республике 
создан департамент за
щиты границы. I  его зада
чу входит защита зконо- 
мической границы рес
публики, регулирование 
ввоза и вывоза гру
зов. I  основе де
ятельности департамента
•— закон о трудовой служ
бе, являющейся альтер
нативной службе в Совет
ской Армии.

У .чгтонскнх прнаывникои 
появилась во.чможность вы
бора идти п Советскую 
Армию либо отработать три
дцать месяцев гй1п«та1>ом и

больнице или на «скорой по
мощи», либо отслужить 
пятнадцать месяцев на гра
нице. В зависимости от того, 
как добросовестно молодой 
человек служит, срок может 
уменьшаться до одиннадца
ти или увеличиваться до де
вятнадцати месяцев. Еже
месячно эстонскому ногра- 
ничнику положен четырех
суточный отпуск.

НА СНИМКАХ: на пигра- 
ннчном пункте Холдре не
сут дежурства Роланд Тннт 
и Маргус Симон,

Ф отохроника Т.Л<Ч’.

Литва
Граждаие Латвийской. Эс* 

тоисиой республик, а также 
Российской Федерации мо
гут въезжать и выезжать 
из Литовской республики 
без виз. Такое решение 
нравительстаа обиародовали 
местные средства массовой 
информации.

С 26 августа должн<к:тныг 
лица Литовской республики 
начали сжуществлять погра
ничный и таможенный коит- 
1и>ль, а также выдачу вия

ииостраииым гражданам. 
Предпринимаются усилии, 

направленные иа достиже
ние соглашения с Польшей 
о том. чтобы граждане Лит
вы и Польши могли въез
жать в эти страны без виз 

Также сообщается, что 
принято решение о вооружг- 
НИИ должностных лиц слу>ь- 
бы пограничного контроля 
департамента охраны кран 
огнестрельным оружием.

(Корр. ТАСС К. УСЦИЛА).
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Мечта об осаетии ГояодиоА стм т, попытки м  орошмиа 
уюдат а далм о* прошло*. Но ммомио а 5Л-т годы сюда ста
ям съоажатьса »итуамвсты-п*раоцммнии11и, мобмлиюаамнио 
постаноалаимам ЦК КПСС н Соаота Мииистроа ССС^ «Об 
орошмии и осаомми цалиииых ммоль Голодной стопи а 
Уабомсиой ССР N Каэахской ССГ дяа уаоличониа проиэаодет- 
аа хлопка», лркиятом • аагуета 1916 года. Тысячм юиоимй и 
доауиюк, а та ю т опитиы* строитолм, мммораторы и моха- 
ииэаторы иэ асах обяастой Уабокистаиа и других республик 
етраиы саоим трудом прооратмли »тот полупустыииый край 
а крупную баау смьскохомйстаоиного яромааодстаа. Прод- 
стаантаяи болоо чом 90 кациоиальностой аяисалм одну на яр
чайших страниц а историю Соаотского Уэбокистаиа, продо- 
моистрироааа нослыханиыо обраацы трудоаого гороиама. 

Перед новоселами голод- и культурным центром круп-
ностепской целины была по
ставлена задача: создать на 
площади 300 тысяч гектаров 
новый аграрно-производст
венный регион, в котором бы 
решались не только экономи
ческие задачи развития сель
ского хозяйства, но и соци
ально-культурные.

На карте республики по
явился новый географичес
кий пункт — Янгиер. Так 
первопроходцы решили наз
вать свой первый палаточ
ный городок, ныне капи
тально отстроенный и став- 
ший производственным

ного целинного края.
С незатухающим энтузи

азмом, чуть ли не круглосу
точно. шли работы по плани
ровке земель, строительст
ву ирригационной и дренаж
ной сетей, закладывались 
первые усадьбы новых сов
хозов, прокладывался 127- 
километровый Южный Го- 
лодностепский канал и от
ветвления от него. Парал
лельно в Джизаке. Бекаба- 
де, Чиназе, Янгиере, Гули-
стане создавались предприя
тия по производству строи

К  35-летию освоения Голодной степи

ПРЕОБРАЖЕННАЯ ЗЕМЛЯ ИИРЗАЧУЛЯ
тельных материале», ремон
ту строительных машин.

Голодная степь стала как 
бы гигантским полигоном 
для апробирования научных 
и инженерных решений, пе
редовой технологии в ир
ригационном. мелиоратив
ном. совхозном строительст
ве. Разработкой новых ме
тодов этих работ занимался 
ряд проектных и научно-ис
следовательских организа
ций страны и Средней Азии, 
крупные ученые-мелиорато
ры А. Н. Аскоченский.
С. Ф. Аверьянов. В. В. Его
ров. В. А. Ковда, В. В. По- 
славский, Н. М, Решеткина 
и другие.

Здесь получили путевку 
в жизнь технически совер
шенные ирригационные и

дренажные системы, каналы 
с эффективной противо- 
фильтрационной облицов
кой. распределительная ир
ригационная сеть из сбор
ных железобетонных изде
лий заводского изготовления 
и подземные трубопроводы, 
закрытый горизонтальный, 
комбинированный и верти
кальный дренажи, совер
шенные методы капитальной 
планировки земель, усовер
шенствованные способы по
лива сельскохозяйственных 
культур. Благодаря этому 
ирригационная сеть Голод- 
ностепья имеет наиболее 
высокий коэффициент полез
ного действия, а дренажные 
системы надежно предохра
няют почву от вторичного за
соления.

Сегодняшняя Голодная 
степь — это 360 тысяч гек
таров высокоплодородных 
орошаемых земель, на ко
торых построено более 60 
современных высокомехани
зированных совхозов. В них 
возведено более 3 миллионов 
квадратных метров жилья, 
школы на 85 тысяч учащих
ся. детские дошкольные уч
реждения на 18 тысяч мест, 
много больниц, клубов, сто
ловых. предприятий бытово
го обслуживания и других 
объектов.

Внушительны объемы ра
бот. выполненных в иррига
ционно-мелиоративном строи
тельстве. В Голодной степи 
сооружено около 900 кило
метров облицованных оро
сительных каналов, около 7

тысяч километров лотковой 
оросительной сети, проло
жено 20 тысяч километров 
закрытого горизонтального 
дренажа, пробурено свыше 
700 скважин вертикального 
дренажа, построено 4 ты
сячи километров коллекто
ров. около 3 тысяч километ
ров автомобильных дорог. 
П0Ч1И 5 тькяч километров 
линий электропередач. 500 
километров магистральных 
хозяйственно - питьевых во
допроводов.

Новые хозяйства Голод
ной степи ежегодно получа
ют высокие и устойчивые 
урожаи сельскохозяйственных 
культур. Они имеют живот
новодческие помещения бо
лее чем на 25 тысяч голов 
скота, ремонтно-механические

мастерские на 12 тысяч 
условных ремонтов в год. 
около 130 производственно
хозяйственных центров, свы
ше полутора тысяч полевых 
станов.

Орошение земель этого 
крупного региона способст
вует ускорению темпов раз
вития производительных сил 
Узбекской и Таджикской 
ССР.

Из года в год улучшается 
культурное, бытовое, торго
вое, медицинское обслужи
вание населения благодаря 
ускоренному вводу школ, 
больниц, детских дошкольных 
учреждений, клубов, пред
приятий торговли и общест
венного питания.

Социологическое обсле
дование. проведенное в Го
лодной степи, показало, что 
более 70 процентов освоите- 
лей прочно связало судьбу с 
целинными совхозами, а 
свыше 20 процентов — с 
городами, расположенными 
на ее территории.

Орошение Голодной степи
— историческая веха в ком

плексном освоении целинных 
земель Узбекистана и других 
перспективных районов рес
публик Средней Азии.

З а  высокие достижения в 
освоении Голодной степи объ- 
еданеяие «Голодностепст- 
рой> награждено орде
ном Трудового Крас
ного Знамени, а группе спе
циалистов и организаторов 
производства во главе с 
первым руководителем 
«Голодностепстроя» А. А. 
Саркисовым была при
суждена Ленинская премия.

Тысячи производственни
ков, для многих из которых 
трудовая жизнь началась на 
голодностепской целине, ста
ли подлинными мастерами 
своего дела, самоотвержен
ным трудом заслужили все
общее признание, удостоены 
высоких правительственных 
наград и почетных званий. 
Их опыт, их трудовой ге
роизм и мастерство насле
дует нынешнее поколение 
строителей, мелиораторов, 
тружеников сельского хозяй
ства в Голодностепье.

Гибель Арала — >то трагедия сетем тысяч людей, одна 
их крупнейших жояогических катастроф соаремениогти. Но 
если не испугаться асей праады  ̂ то усыхание аеликого озе
ра-моря — это лишь симптом тямселейшего аодноге кризи
са, надвигающегося на весь Среднеазиатский регион. И 
проблема водного дефицита становится буквально пробле
мой выживания народов, населяющих бассейн Арала, счи
тает министр водного хозяйства Узбемиствна Э. А. ГИНИЯ- 
ТУЛЛИН. С ним беседуют наши корреспонденты.

— Рим Абдулович, не 
слишком ли драматично »ы 
стваите вопрос? Ведь неко
торые специалисты н у нас 
а республике, и аа ее преде
лами предлагают проекты не 
только обеспечения водой, 
но н наполнения Арала.

— Сейчас во всех респуб
ликах нашего региона на 
душу населения приходится 
15—20 соток поливной зем
ли. это уже меньше необхо
димого. А между, тем каж
дый год прибавляется еще 
около миллиона человек — 
рождаемость здесь самая вы
сокая в стране. Причем 
прирастает преимуществен
но сельское население, ос
новным источником жизне
обеспечения которого являет
ся именно орошаемая паш-

Несерьезно ждать и ка
кой-либо революционной 
урбанизации, при которой за 
считанные годы десяток мил
лионов людей перешли бы в 
промышленность. Для орга
низации каждого рабочего 
места ведь требуются нема
лые средства —- до ста ты
сяч рублей. Значит, счет 
опять идет на многие-мно
гие миллиарды. “

— Так что вы скажете о 
многочисленных концепциях 
и проектах решения водной 
проблемы?

— Действительно, таких 
сейчас немало. Но. к сожа
лению. ни один из них не 
выдерживает сколько-нибудь 
серьезной экспертизы. Было 
предложение, например, 
спустить все водохранилища.

— Но для начала нуж
но определиться, что ни 
сегодня, ни в будущем вод
ных ресурсов для восстанов
ления Арала в регионе нет 
и не будет. Пора прекратить 
и поиск виновных, тем более 
что воды Арала в течение 
многих десятилетий питали 
экономику всей стеаны. Се
годняшний и тем б^олее бу
дущий объем потребления 
воды в хозяйстве таков, что 
уровень моря будет про- 

. Подолжать падать. Поэтому не
зависимо от любых условий 
мы должны принять меры 
для защиты жизненных усло
вий населения, проживающе
го в Приаралье.

На уровне национальной 
программы мы должны при
ступить к реализации жест
ких мер по регламентирова
нию потребления воды. А 
главное — необходимо при
вести оросительную, коллек
торно-дренажную сеть и са
ми земли в состояние, кото
рое позволит рассчитывать
на получение дополнитель
ных водных ресурсов.

ПРОВШЙ в о д ы -
ПРОВЛЕМЙ ВЫЖНВЙШ

ня. Значит, чтобы сохранить 
уровень потребления, надо 
каждый год вводить только 
в Узбекистане 5 0 — 100 ты
сяч гектаров новых земель, 
а на это потребуется, при 
тщательной экономии. 350— 
700 миллионов кубометров 
поды. А брать ее очень ско
ро будет негде.

- Но есть же другие пу
ти ~ повышение урожай
ности, водосберегающне тех
нологии. Кроме того, имеют
ся планы ускоренного раз
вития перерабатывающей 
проиышлениости, которая бы 
вобрала в себя и приток лю
дей.

Да. в последние годы 
усиленно распространяется 
мнение о мелиоративной за
пущенности земель респуб
лики. С этим я совершенно 
не согласен и могу привес
ти достаточно аргументов. 
Узбекские дехкане обладают 
высокой культурой земледе
лия. Средняя продуктивность 
гектара по производству 
хлопка-волокна, например, 
составляет в США — 6, в 
Индии — 2,4, в Турции — 
7,2, в Узбекистане — около 
8 центнеров, а по затратам 
воды мы стоим ниже боль
шинства этих стран. Заме
тим. что все они располо
жены южнее 40-й широты, а 
мы “  севернее.

Половина всех орошаемых 
земель в нашей республике 
подвержена засолению и 
нуждается в промывке. А 
это ■— дополнительные зат
раты влаги. При всем том за 
последние годы значительно
— с 17 — 19 до 10 тысяч 
кубометров -  снижено пот
ребление воды на гектар 
посевов. Конечно, и здесь ре
зервов еще немало. Но да
вайте спросим себя; во что 
все это обойдется? В совхо
зе «Савай» Андижанской об
ласти израильская фирма на 
тысяче гектаров внедрила 
капельное орошение и дожде, 
ванне — это обошлось в 
семь миллионов долларов. И 
еп<е на эксплуатацию придет
ся затрачивать от 400 до 
800 долларов на гектаре 
ежегодно. Несколько дешев
ле наши собственные систе
мы капельного орошения, 
которые мы внедрили в 
ПР0 П1Л0 М году на двух ты
сячах гектаров, Можно бы
ло и больше сделать, да нет 
полиэтилена и неоткуда его 
взять. В любом случае, для 
того чтобы в масштабах рес
публики на одну десятую 
снизить затраты воды, тре
буются вложения до 25 мил
лиардов рублей. И если мы 
найдем эти деньги, будем 
осваивать в год даже по 
миллиарду, то заверишм де
ло к 2015 году. А к этому 
времени население респуб
лики увеличится в два с по
ловиной раза... Удастся ли 
прокормить, обеспечить ра
ботой всех?

переориентировать село на 
садоводство. Но это значит, 
что поливное земледелие ос
танется только в поймах рек, 
что приведет попросту к эко
номическому краху, голоду. 
Мы встречаемся с порази
тельным отрывом иных уче
ных и писателей от дейст
вительности. Регион пред
ставляется им неким абстра
ктным пространством, . где 
просто льется вода на вы
ращивание в угойу кому-то 
влагоемких, экономически 
нецелесообразных сельхоз
культур, как хлопок, рис и 
так далее. И ?роде нет мил
лионов людей на этих зем
лях. живущих за счет этой 
воды и выбравших именно 
эти сельхозкультуры как на
иболее приемлемые. Кто- 
нибудь спросил дехкан При- 
аралья: а что еще может вы
расти на засоленных землях 
и минерализованной воде, 
кроме риса? Они бы ответи
ли; пока не найдены такие 
альтернативы. И прежде чем 
предлагать на миллионы гек
таров сократить посевы хлоп
чатника, хороню бы пред
ставить, куда денутся мил
лионы людей, живущих на 
этой земле.

Призывая к комплексной 
реконструкции всех земель 
и оценивая эту работу в 
60 миллиардов рублей (а по 
нынешним ценам она пере
хлестнула бы и за сто мил
лиардов), авторы одной из 
таких концепций даже наме
ком не обозначают источни
ки этих колоссальных 
средств.

Или предлагается напол
нить Арал из подземных ис
точников, то есть по всей 
республике наделать сква
жин, собирать воду и по не
ким каналам направлять ту
да. Двух минут достаточно, 
чтобы доказать нелепость 
этой затеи, однако столько 
шуму было в печати, столь
ко упреков в том, что Мин- 
водхоз, мол, не хочет осуще
ствлять спасительный для 
народа проект.

Один из ученых говорит о 
том. что Арал спасет метод 
сверхглубокой вспашки. Дей
ствительно, если рыхлить 
почву почти на метр, мож
но получить экономию воды. 
Но это надо только предста
вить — тяжелый плуг за
вести на такую глубину и 
пахать. Значит, нужны сверх
мощные тяжелые трактора, 
которых у нас нет вовсе, а 
сколько потребовалось бы 
горючего...

— И таких «панацей» 
немало. Интеллектуальные 
силы республики разрознены, 
тянут кто в лес, кто во дро
ва. Л между тем Узбекиста
ну, видимо, пора иметь еди
ную национальную програм
му для выживания в усло
виях всевозрастающего де
фицита водных ресурсов.

Каждый упущенный г о д -  
это накопление и умножение 
проблем, которые все равно 
придется решать, но уже с 
большими затратами и издер
жками. А между тем сред
ства на мелиорацию в по
следние годы сократились 
вдвое. Причем из них до 
половины расписываются 
уже в плане на строительст
во соцкультбыта. Если про
должать ориентироваться на 
комплексную реконструкцию 
земель, при которой стои
мость гектара составляет 
уже 10 тысяч рублей, то 
при нынешних инвестициях 
на эту программу потребова
лось бы полвека.

Важнейшей общегосударст
венной задачей должна стать 
облицовка оросителей, ведь 
сейчас лишь один из каж
дых десяти километров их 
обладает средствами защиты 
от фильтрации. Именно здесь 
нужно сконцентрировать 
средства и материальные ре
сурсы, Нужны также меро
приятия по сокращению сбро
сов в оросители и реки не
очищенных стоков промыш
ленных предприятий и хо
зяйств. Следует интенсивно 
создавать защитную зону в 
низовьях Амударьи, лесопо
садки и обводнять оголен
ное дно по всей границе 
культурной зоны.

И, конечно, даано пора 
закладывать сырьевую, тех
нологическую и производст
венную базу совершенно но
вой культуры орошения на 
современных принципах оро
шения, в том числе и ка
пельного.

Решение этих крупней
ших задач и должно войти в 
национальную программу и 
соответственно обеспечивать
ся. Подчеркну; речь идет о 
выживании.

— Да, »то п о ^ б у е т  ог
ромных денег. Не помогло 
бы здесь введение платы на 
воду? Может быть, именно 
она заставила бы коллектив
ные и индивидуальные хо
зяйства искать пути вконо- 
мни?

— Это очень сложный 
вопрос. По-видимому, вода 
в климатических условиях 
нашего региона — это в 
первую очередь часть среды 
обитания человека, а уже по
том природный ресурс. В 
Средней Азии землю нель
зя рассматривать в отрыве 
от воды, а оросительная сеть
— неотъемлемая часть зе
мельного фонда. Допустимо 
ли в наших условиях не да
вать воду городу, селу, если 
у них недостаточно средств 
для оплаты?

Вспомним, что половина 
хозяйств у нас убыточна 
или низкорентабельна, для 
них даже заложенные в за

купочные цены средства на 
приобретение воды будут не
достаточны. А как быть с 
тремя миллионами семей, в 
пользовании которых нахо
дятся сотни тысяч гектаров 
Поливной земли? Нам их до
ходы также известны.

Тем более, как я  уже го
ворил, эффективность ис
пользования воды в респуб
лике и так довольно высока. 
И это в принципе предопре
деляет. что существенной 
экономии в результате вве
дения платы мы не получим. 
Затраты, которые хозяйство 
должно произвести, чтобы 
хотя бы на 10 процентов 
сберечь влагу, составляют 
на каждом гектаре до двух
тысяч рублей, что в сотни
раз превышает возможную
выгоду от экономии.

Словом, введение платно
го водопользования связано 
с целым комплексом проб
лем — экономических, со
циально-политических. эколо
гических. До сих пор никто 
их не рассматривал всерьез. 
Полностью отсутствует юри
дическое обеспечение систе
мы продажи воды. Но окон
чательно снимать этот воп
рос с повестки никто не со
бирается. Научные прора
ботки должны быть продол
жены.

Другой вопрос — борьба 
с расточительностью, укреп
ление государственной дис
циплины водопользования. 
Мы предлагаем на основе 
данных Узгоскомгидромета 
дважды в год определять 
лимиты воды на межвегета- 
цию и вегетацию и для 
верх областей установить 
твердые ставки стоимости 
сверхлимитного и незакон
ного забора воды. Штраф
ные санкции же применять 
в двадцатикратном размере. 
Полученные от этого средст
ва могли бы направлять в 
бюджеты местных Советов 
для использования на озеле
нение, посадки садов, улуч
шение качества воды, при
ведение в порядок водных 
сетей.

— Словом, рассчитывать 
приходится только на вяут- 
решше резервы. Обещанная 
много лет назад вода из-за 
пределов региона к нам так 
и не поступят?

— Пока, к сожалению, 
можно сказать одно; ника
ких проектных и изыскатель
ских работ в части возмож
ности переброски части сто
ка Оби и Иртыша, что бы
ло предусмотрено известным 
постановлением союзного 
правительства, не ведется. 
С таким положением дел мы 
согласиться не можем. Это 
и несправедливо, и неразум
но. Можно сказать, Арал 
принесен в жертву экономи
ческим интересам Союза. 
Около 55 миллиардов кубо
метров воды наших рек тра
тится на выработку продук
ции. отправляемой за пре
делы республик региона,— 
это более чем достаточно, 
чтобы наполнить Арал.

Хозяйственная интеграция
— тоже не пустой звук. За
чем строить теплицы на се
вере. тратить огромное ко
личество энергии, когда име- 
ется огромный регион с 
330-ю солнечными днями в 
году?

Говорят о неисчислимых 
будто бы экологических по
следствиях для Сибири. Но 
ведь речь идет о 3 —5 про
центах стока огромной пол
новодной реки. Из Волги, 
из Днепра, из Миссисипи за
бирают гораздо больше, не 
говоря уже о реках Сред
ней Азии. Тем более что 
забор бы шел не весь год, 
а только весной и в начале 
лета, то есть именно тогда, 
когда разливаются и парали
зуют все вокруг колоссаль
ные паводки по течению си
бирских рек. Но.,, признаю, 
обе стороны не имеют абсо
лютно точной картины, что 
будет происходить в том или 
тю м  варианте, каковы вы
годы и жертвы. Для этого- 
то и нужен проект, модель. 
Не делается. Да. страна в 
тяжелом положении, лишних 
денег нет. Но этот вопрос 
не из тех, на которых мож
но экономить. Речь идет о 
судьбе огромного региона, 
от которого, в свою очередь, 
зависит благополучие всей 
страяы.

Р. МУХАМЕТЗЯНОВ,
И. ХИСАМОВ.

ТАШКЕНТ. Немало вере- 
доввков производства тру
дится ■ ташкентском лро- 
нэводствеввом трикотаж
ном лбъеднненнн «Мали
ка». Оян подают пример 
остадьвкт, ведут за собой 
молодежь.

НА СНИМКЕ; сноваль
щица Рашвда Фахрутдннова 

)гдктся на чМалике» с 
года. Она вьшолняет 

плановые задания на 130— 
150 дроцентов.

Фото р . ШАМСУТДИНОВА

(УзТАГ).

Ж

Выступление Председателя Верховного 
Совета Узбекской ССР Ш. М. Юлдашева
на внеочередной сессии Верховного Совета СССР

Уважаемые народные де
путаты! Тоталитарная импе
рия фактически прекратила 
свое существование. Сегодня 
уже каждому предельно яс
но, что возврата к полностью 
дескредитировавшему себя 
жестко централизованному, 
унитарному государству нет 
и не будет. И благодарность 
за это, высказанная здесь 
многими ораторами в адрес 
россиян, особенно москвичей 
и ленйнградцев, является вы
ражением признания всеми 
нами их гражданского му
жества, верности демократи
ческим идеалам.

Многим из вас известно, 
что именно Узбекистан, как, 
впрочем, и другие республи
ки Средней Азии, особенно 
много потерял и пострадал 
от тоталитарного режима, 
превратился в сырьевой при
даток страны. Это и дает не
которым повод говорить о 
каком-то «подбрюшье» кого- 
то.

Народы Узбекистана при 
всем их трудолюбии и бо
гатейших ресурсах респуб
лики оказались лишенными 
элементарных экономических 
и социальных гарантий. Вот 
итог строительства светлого 
будущего под «мудрым» ру
ководством центра.

Руководители высших ор
ганов власти республики бы
ли вынуждены исполнять 
указания кабинетных чинов
ников, с трепетом ждать 
встреч с ответработниками 
ЦК КПСС, многие из кото
рых практически не знали 
республики, не разбирались 
в специфике региона, в исто
рическом наследии народа, 
вели дела так. как будто ис
тория здесь началась всего 
лишь 70 лет назад. Им было 
глубоко безразлично буду
щее нашего народа.

Именно поэтому у нас в 
республике не возникло воп
роса. с кем быть. Все отда
вали себе отчет в том, что 
пресловутый ГКЧП -  это 
путь в исторический тупик, 
в унизительное прошлое. И 
только продолжение, несмот
ря ни на что, демократичес
ких преобразований пр)» твер
дой дисциплине, порядке и 
организованности еще раз 
дает нам'реальный шанс на 
выживание, открывает доро
гу в завтра.

После возвращения из Ин
дии вечером 19 августа Пре
зидент Узбекистана И. А. 
Каримов и другие руководи
тели республики встретились 
с активом города Ташкента, 
где однозначно была подт
верждена наша позиция. Мы 
не считаем возможным вы
полнять чьи бы то ни было 
противозаконные указания 
из центра.

На следующий день, то 
есть 20 августа, на совмест
ном заседании Президиума 
Верховного Совета и Каби
нета министров при Прези
денте Узбекской ССР с уча
стием руководителей Респуб
лики Каракалпакистан и об
ластей было принято заяв
ление, подтверждающее неиз

менность нашего курса на 
достижение суверенитета. 
Все действия руководства 
республики в эти дни совер
шались на основе Конститу
ции и законов Узбекской 
ССР. так же, как Конститу
ции и законов СССР. Более 
того, в обращении к населе
нию республики от 20 ав
густа наш Президент прямо 
заявил; «Мы против приме
нения силы, и прежде всего 
военной, для разрешения 
разногласий между различ
ными общественно-политичес
кими группировками». Ука
зом Президента были объяв
лены недействительными ан
тиконституционные проти
воправные постановления, 
указы, решения и другие 
указания самозваного коми
тета по чрезвычайному поло
жению.

Нашу позицию мы счита
ем честной и открытой. Мы 
ничего не утаивали от наро
да и признательны ему за 
то, что он не поддался на 
циничную политическую про
вокацию, сохранил выдерж
ку, благоразумие и четкий 
трудовой ритм.

Конечно. депутат от 
ВЛКСМ Ахунов, который, в 
сущности, никого из изби
рателей Узбекистана здесь 
не представляет, но почему- 
то решил в последнее время 
специализироваться на гряз
ной клевете и бездоказатель
ных утверждениях в адрес 
демократично и законно из
бранных руководителей орга- 
нов власти своей же родной 
республики, не мог знать 
истинного положения дел. В 
те дни он не был в Узбе
кистане, а сообщения 
средств массовой информа
ции. как вы знаете, были 
выборочно ограничены.

Для нас же главное — 
будущее республики, благо
получие и уверенность в за
втрашнем дне буквально 
каждого жителя, независимо 
от национальности, вероиспо
ведания и социальной при
надлежности, Вот та высшая 
цель, ради которой мы гото
вы заплатить любую цену.

Думаю, гражданский мир, 
национальное согласие, твер
дая дисциплина и порядок 
при полной экономической 
свободе и, самое важное, 
поддержка такой политики 
народом позволят республи
ке уверенно двигаться к этой 
цели.

Нелишне напомнить,, то
варники, что Узбекистан и в 
эти трудные дни обеспечи
вает устойчивую поставку 
своей продукции по догово
рам, заключенным с други
ми республиками.

Я, может быть, слишком 
подробно остановился на 
этих фактах с единственной 
целью; еще раз обратить 
ваше внимание на необходи
мость извлечь уроки не 
только из августовских со
бытий, но и в целом из на
шего трагического прошлого. 
И на основе этого взвешен
но, как совершенно правиль

но призывал депутат Собчак, 
без эмоций, с учетом исто
рической ответственности мо
мента решать вопросы на
шего будущего.

Каким же нам представ
ляется завтрашний день? Мы 
согласны со многими пред
ложениями, высказанными 
здесь представителями дру
гих республик. Не повторя
ясь, хотел бы выделить не
сколько. на наш взгляд, прин
ципиальных вопросов, по ко
торым и разворачиваются 
дебаты.

Первое. Мы еще раз под
тверждаем неизменность сво
ей позиции о необходимости 
сохранения Союза суверен
ных государств. Таково во
леизъявление жителей мно
гонациональной республики 
почти 94 процента которых 
проголосовали за вхождение 
Узбекистана в обновленный 
Союз.

Второе. Наш Союз теперь 
должен быть союзом дейст
вительно равноправных, ни 
в коей мере не ущемляю
щим суверенные права рес
публик. Уже принят Укая 
Президент? республики о 
передаче под юрисдикцию 
Узбекской ССР органов МВД 
н КГБ, а также о департи- 
зации этих органов, частей 
военного округа, внутренних 
войск, дислоцирующихся в 
республике, органов юстиции.

На днях на внеочередной 
сессии Верховного Совета 
республики будет рассмотрен 
проект закона о государст
венной независимости Узбе
кистана.

Вероятно, при подготовке 
внеочередного Съезда на
родных депутатов СССР в 
повестке дня необходимо 
предусмотреть признание та
ких законодательных актов, 
причем не только нашей рес
публики. Этим были бы сня
ты многие вопросы, волную
щие всех. Наряду с этим 
мы категорически не вос
принимаем предложений о 
полном размежевании, лик
видации всех союзных орга
нов, создании в каждой рес
публике своей армии и так 
далее, направленных на то. 
чтобы мы все в конце кон
цов разбежались по своим 
национальным квартирам.

Да и как это сделать? Уз
бекистан. например, имеет в 
буквальном смысле перепле
тение общих территорий, ин
тересов. разнообразных ты
сячелетних связей с Казах
станом, Таджикистаном, Кыр
гызстаном, Туркменией, и 
устанавливать между ни»*и 
границы — это значит ре
зать по живому.

У нас единая система обо
роны всего Союза общие 
границы и общее ‘ экономи
ческое пространство. В этом 
не только • возможность убе
речь общество от новых со
циальных катаклизмов, но и 
заложить основы будущего 
сотрудничества на качествен
но новом уровА;.

Третье. Как можно быст
рее нужно подписывать Со
юзный договор. Конечно, 
его проект, подписание ко
торого планироралось начать 
20 августа, сегодня требует 
существенного изменения 
прежде всего в значитель
ном ограничении тех полно
мочий, которые будут деле
гированы республиками цент
ру. и создании всего комп
лекса гарантий, обеспечиваю
щих действенную защиту по
литического и экономическо
го суверенитета республик, 
их государственной незави
симости. Ведь, в сущности, за
мысел заговорщиков был 
направлен против независи
мой политики республик, их 
президентов. Не случайно 
главным направлением уда
ра путча являлось руковод
ство России.

Четвертое. Конечно, кон
кретные виновники должны 
быть пртелеяены к ответст
венности, и это должно быть 
уроком для всех, кто еще. 
может быть, надеется повер
нуть колесо истории вспять. 
Но ни в коем случае нельзя 
допустить превращения про
цесса очищения в огульную, 
разнузданную кампанию пре
следования всех инакомыс
лящих. К чему это привод 
дит, мы знаем из своей ис
тории, и, как говорится, не 
приведи господь повторения 
средневековой «охоты на 
ведьм», сведения личных 
счетов, попыток удовлетво
рить неправедными метода
ми узкогрупповые амбиции.

Более того, скатившись на 
такой путь, мы серьезно дис
кредитируем сам процесс де
мократизации, своими рука
ми загубим только что по
явившиеся ростки правового 
государства. К великому со
жалению. мы, вероятно, ско
ро займем первое место в 
мире по числу самоубийств 
среди руководителей страны.
Об этом здесь уже говори
лось. Это трагедия не толь
ко для близких этих людей, 
но и для всех нормальных 
людей.

Если говорить о коммуни
стической партии, то бесприн
ципное, трусливое ее цент
ральное руководство ничего 
общего не имеет с сотнями 
тысяч честных, искренне бо
леющих за судьбы страны и 
народа коммунистов.

Последнее. Вчера здесь 
прозвучала обоснованная кри
тика в адрес Верховного Со
вета, его руководителей, ко
торые своей оторванностью 
от реальной жизни и проти
вопоставлением себя парла
ментам республик вызвали 
так называемую «войну за
конов». создав тем самым 
благоприятную среду для 
политических авантюристов. 
ОДНАКО говорить сегодня о 
роспуске Верховного Совета, 
наверное, преждевременно. 
Он должен исполнять свои 
функции вплоть до подпи
сания Союзного договора и 
сформирования на его осно
ве нового парламента, других 
союзных органов.

Словом, уважаемые депу
таты. голод и холодная зи
ма станут реальностью, ес
ли мы не займемся конкрет
ными позитивными, я под
черкиваю - -  позитивными, 
делами по налаживанию на
ших развалившихся хозяй
ственных связей, допустим 
распад высшего органа го
сударственной власти страны.
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СКУЛОЙ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ

Сотни кокандсиих маль
чишек и дмчонок, кому 
предстоит учиться в иоаей 
школе по улице Юсупова, 
побывали адесь задолго 
до начала учебного года. 
Помогали убирать мусор, 
наводить порядок в клас
сах и кабинетах, расстав
лять оборудование.' По 
довольным лицам ребят 

^  было ясно—школа им нра
вится: компьютерные клас
сы, учебно-производствен
ные мастерские и лабора
тории, актовый и спортив
ный залы, мини-стадион и 
просторный двор...

Нынешней осенью спра
вят новоселье в одиннадцати 
школах области. А всего без 
малого 600 школьных зда
ний распа;^нут перед ребя
тами свои двери в первый 
день учебного года. При 
этом каждое четвертое ка
питально отремонтировано. 
Пожалуй, лучше других с 
этим важным делом справи
лись в Коканде, Кировском. 
Фрунзенском и Киргулийс- 
ком районах. Серьезную по
мощь оказали шефы. Напри
мер. колхоз имени Энгельса 
ЛенинградскЬго района. Ку- 
васайский фарфоровый за
вод, ряд других хозяйств и 
предприятий целевым наз
начением выделили «своим» 
школам по десять—пятнад
цать тысяч рублей, а ферган
ские заводы химического во
локна и искусственных кож, 
Риштанское автотранспорт
ное предприятие, совхоз 
«Сох» одноименного района 
поделились с подшефными 
стройматериалами, направи
ли к ним своих строителей.

К сожалению, так было не 
^  везде. Немало пришлось уви

деть школ, где ремонт в основ
ном свели к выполненной 
кое-как побелке потолков да 
покраске стен и полов. При
чем нередко родителям са
мим приходилось не только 
приобретать в складчину 
краски, но и выполнять доб
рую часть работ. Участвова
ли в ремонте и учащиеся. 
Даже производственной 
практикой это называли. Не
ясно только, какую она 
принесла пользу ребятам?

П ТУ
Можно ли, скажите, ис

пользовать в математике 
народные пословицы, и 
примеру, такую: «Чем даль
ше в лес, тем больше 
дровя! Оказывается, впол
не. Можно, например, по
строить на координатной 
плоскостм график функции 
завнеимости количества 
•тих самых дровишек от 
удаления в глубь чащи. 1о 
всяком случае, когда завуч 

^  профессионально - техни
ческого училища Н> 3 
Ф . X. Джахангирова приве
ла >тот и множество других 
подобных примеров, рас
сказывая коллегам на таш
кентской городской конфе
ренций работников про
фессионально • техническо
го образования об опыте 
нестандартных ферм прове
дения уроков, в зале ста
ло значительно оживлен
нее.

Интврасных докладов было 
■ этот день, 27 августа, нема
ло. На без* ПТУ-15, где про
ходила конференция, работали 
три секции: директоров лро- 
фессионвльно-технических учи
лищ, заместителей по учебно- 
воспитательной, учебно-произ
водственной работе и завучей. 
Круг тем охватывал все ос
новные проблемы лрофессио- 
нально-технического образо
вания. Вот лишь некоторые из 
них; «Совершенствование 
форм и методов совместной 
работы ПТУ с общеобразова- 
тельн1к1ми школами», «Перво
начальные итоги эксперимента 
профессионального обучения 
выпускников вспомогательных 
школн, «Новые формы и мето
ды организации внеурочной 

^работы с учащимися»...
Новый учебный год 

для системы профессионально- 
технического обучения, как от
мечали выступающие, окажет
ся не менее сложным, чем 
предыдущий. Он будет про
водить под знаком расшире
ния и углубления эксперимен
тов, начатых сразу по не
скольким направлениям. При 
этом достигается несколько 
очень ватных целей.

Первая — отработка меха
низма взаимодайствия ПТУ со 
школами, с одной стороны, с 
предприятиями и организация
ми ■— с другой. Дало в том, 
что раэвитие, хоть и крайне 
медленное, рыночных отноше
ний ставит перед всеми звень
ями цепочки школа — ПТУ 
— произведство серьезные 
проблемы. Высвобождение 
численности занятых, а проще, 
безработица резко повышает 
конкуренцию на рынке труда. 
Предприятиям нужны уже не 
просто высококвалифицирован
ные рабочие кадры узкой 
специальности, а широкого 
профиля, имеющие по дм , 
три смежные профессии.
И система профтехобразозв-

ни я должна на это соответ
ствующим образом отреагиро
вать.

Вторая — резкое повыше
ние качества обучения н про
фессионального, и общеобра
зовательного. На конференции 
привели интересный пример. 
В Финляндии неукоснительно 
действует такое требоеанне: 
человек, решивший стать пре
подавателем, имеет на это 
право лишь в том случае, если 
у него за плечами не менее 
трех лет работы на производ
стве.

У нас же, и об этом также 
говорили участники конферен
ции, нередко мастер произ
водственного обучения даже 
не имеет элементарных прак
тических навьжоа. Не потому 
ли в некоторых, ПТУ профили
рующие дисциплины заменя
ются другими, К примеру, во 
время одной из проверок, 
проведенных гуно Ташгорис- 
полкома, в одной из групп 
ПТУ-56 у ребят семь часов 
проводилось... физвоспитание. 
Не знаю, получатся ли из них 
олимпийские чемпионы, но вот 
квалифицированные рабочие— 
вряд ли.

В некоторых —другая край
ность: не давая ученикам 
практически никакой теорети
ческой подготовки, их отправ
ляют на производственную 
практику, по сути переклады
вая на плечи предприятий то, 
чем призваны по статусу за
ниматься сами ПТУ.

Серьезнейшая проблема — 
нехватка методических посо
бий, учебников, особенно на 
узбекском языке. И это при 
том, что в наступающем учеб
ном году более 50 процентов 
учащихся, принятых в профес
сионально-технические учили
ща, лица коренной националь
ности. Причем, это произошло 
впервые за многие годы. Тен
денция, что было особенно 
подчеркнуто на конференции, 
отрадная — республике очень 
нужны свои квалифицирован
ные рабочие, специалисты.

Одним словом, шел деловой 
разговор о путях дальнейшего 
соеершенстеоевния деятель
ности всей системы профес
сионально-технического обра
зования. Приняты рекоменда
ции. Но одну, вькказаниую на 
пленарном заседании руково
дителем секции заместителей 
директоров по учебно-воспи- 
татвльной работа, заместите
лем директора по УВР ПТУ-9 
Ю. Д. Алимджановой, я бы в 
заключение хотел привести: 
«Наша главная задача во всей 
воспитательной работе —• ут
верждение в республика 
гражданского мира и нацио
нального согласия». Думаю, 
в нынешней, очень сложной 
политической обстановке — 
она действительно одна из 
важнейших.

С. ФИ0ЛКТ01.

ЧЕЛОВЕК 
И БИОСФЕРА

в  областном управлении 
народного образования мне 
сообщили такие цифры: на 
1991 год по линии республи
канского министерства вы
делено лишь 40 тонн лако
красочных материалов 
примерно в пять раз мень
ше потребности. Такая же 
картина практически со 
всеми стройматериалами. А 
ведь и зима не за горами. 
Пока же в аварийном сос
тоянии находятся отопитель
ные системы десятков школ 
в Фергане, Кувасае, Ферган
ском, Кувинском. Язъяван- 
ском и других районах. Из 
80 запланированных котель
ных удалось отремонтиро
вать лишь чуть более трети.

Новый учебный год на по
роге. но все еще надо при
вести в порядок 50 тысяч 
метров внутренних и наруж
ных отопительных трубо
проводов, 36 тысяч квадрат
ных метров мягкой кровли. 
Две сотни школ размещены 
в приспособленных зданиях, 
частично аварийных. Две 
трети от общего числа по 
области работают в две сме
ны.

Специалисты подсчитали; 
для испрввления положения 
требуется школьных зданий 
На 220 тысяч ученических 
мест. При существующих 
же темпах на это уйдет не 
один десяток лет.

И еще: крайне некачест
венные материалы отпус
кают на их строительство. 
Двери, как правило, из дре
весно-стружечных плит. 
Хлипкие конструкции дер
жатся год-другой, а потом 
их бесконечно ремонтируют. 
Полы очень часто — цемент
ная связка, прикрытая не
утепленным линолеумом. На 
таких ребятишкам немуд
рено и простудиться. Кров
ля сплошь мягкая, хотя по
крытие из шифера куда на
дежнее. А школьная мебель? 
С нее только пыль сдувать. 
Забываем все; скупой пла
тит дважды.

В. ПАНАМАРЕВ.
Соб. корр. «Правды Во
стока».
Ф ерганская область.

СПАСТИ.. ВОЗДУХ
Кафедрой охраны труда и 

защиты окружающей среды 
Ташкентского института тек
стильной и легкой промыш
ленности под руководством 
профессора А. Кудратова 
проведена инвентаризация 
выбросов второго Касанско- 
го хлопкозавода. Выявлено 
свыше тридцати источников 
загрязнения, которые еже
годно выбрасывают в воздух 
почти пять тысяч тонн пыли, 
грязи, газа.

Сотрудники кафедры оп
ределили, каким образом 
снизить загрязнение, подска
зали заводчанам технические 
решения.

НЕ СТАЛО ОТХОДОВ
Ежегодно в республике об

разуются сотни тонн отходов 
I  кожевенной промышленности. 

До недавнего времени их 
просто выбрасывали. Разло
жение отходов длится года
ми, они токсичны, требуют 
площадей для захоронения.

Ученые Самаркандского 
архитектурно - строительного 
института разработали хи
мический способ утилизации 
отходов кожевенной промыш
ленности и получения из них 
белковых веществ. Этот спо
соб отличается тем, что от
ходы исчезают вовсе.

В процессе испытаний но
вого метода был получен 
продукт с высоким содержа
нием белка и жира, а также 
аминокислоты. Предложено 
использовать кожевенные 
отходы как добавки при 
изготовлении теплоизоляци- 

I онных материалов, антикорро
зийных покрытий.
Пресс-центр Госкомприроды.

«СТРЕЛОЧНИКА» НАШЛИ БЫСТРО,
НО ПРОБЛЕМУ РЕШИТЬ НЕ СМОГЛИ

При подъезде к Семар- 
каидскему химическому за
воду •  глаза бросается... 
зелень, окружающая его. 
Чинары, ивы растут и на 
самой территории. Утопа
ет «  зелени весь рабочий 
поселок. Почему тогда 
жители окрестных кишла
ков жалуются иа химиков!
— Ежегодно выпускаем 

более 280 тысяч тонн ам
мофоса, почти весь он идет 
иа поля республики, — 
сказала начальник отдела 
01храны природы предприя
тия Зинаида Павловна Са- 
марханова. — На балансе 
завода — детские сады, 
жилищно - коммуна л ь н о е 
ховяйсгво. профилакторий. 
Дворец культуры, пионер
ский лагерь. Креме того, с 
ним связана работа строи
тельно-монтажных организа
ций, на которых трудятся 
более п о л у тс^  тысяч чело
век. На самом предприятии 
— около 1.700 работников, 
имеющих только ква^шфика- 
цию химиков, которым 
практически не будет воз
можности приложить свои 
силы и опыт...

— /Имеете >1 виду реше
ние Самаркандского облис- 
полкоиа о перепрофнлиро- 
вання химзавода е  1»95 го
да? Хотя, действительно, 
коллектив приносит огром
ную пользу республике. 
Вероятно, решение это 
обусловлено устойчивым мие- 
ннем, что химики Шрушают 
экологический баланс, а мо
жет, недостаточны меры,

Г
принимаемые вами т  охра
не среды?

— Цровлемам эколотиче- 
ско(го оедоровл€ния на за
воде уделяют самое при
стальное внимание. В 1987 
и 1988 гсдах, например, 
провели рекоиструицию 
первого и второго цехов 
экстракционной фосфорной 
кислоты. Это позволило пол
ностью ликввдчровать кон
центрированные неоргани
зованные выбросы в воздуш
ный бассейн фтористых 
соединений, в  результате 
процент очиспки газов дсве- 
ден до 98 процентов. За
траты на реконструкцию 
цехов — более 3,7 миллио
на рублей.

Одновременно с  реконст
рукцией были проведены 
плановые капитальные ре
монты в  сернокислотных це

хах  Это повволило на треть 
сократить выбросы эредных 
веществ.

В апреле прошлого года 
произведена остановка пер
вого сернокислотного цеха. 
С баланса списаны основ
ные фонды на 15,4 миллио
на рублей.

Позже произвели ремонт 
и частичную реконструкцию 
еще пяти цехов. За гощ за
тратили на охрану природы 
около 5 миллионов рублей. 
В результате снизили вы
бросы вредных веществ в 
воздушный бассейн на 17 
процентов, свели до нуля 
загрязнение грунтовых вод 
из шламонакопителя.

Сейчас реализуем приня
тую на пять лет научно-тех
ническую про1Г|рамд1у по 
экологии. Ее главная цель 
— перевод завода на вы
пуск высокоэффективных 
минеральных удобрений с 
сокращенным расходом 
сырья и отходов производст
ва. На природоохранные 
мероприятия планируется из
расходовать свыше 57 мил
лионов рублей и 2.3 миллио
на долларов США.

— Выходит, что химзавод 
из года в год снижает вы
бросы вредных веществ в 
атмосферу. Тогда чем объ
яснить, что жители кишлаков 
колхоза имени Калинина 
Пастдаргомского района вы
ражают тревогу в связи с 
загрязнением среды обита
ния?

— Дело в том, что по

мимо нашего завода воздуш
ный бассейн района загряз
няют другие вредные произ
водства. неорганизованными 
выбросами они наносят ог
ромный урон кишлакам 
этого колхоза. На эту тему 
есть выпуск сатирического 
киножурнала «Наштар*...

Действительно, в январе 
нынешнего года мы приеха
ли снимать фильм, как хим
завод загрязняет воздух. 
Однако в ходе съемок вы
яснилось, что его выбросы 
снижаются, а вот рядом на
ходятся объекты, чьи выб
росы наносят огромный вред. 
Это, к примеру, свалка, рас
положенная в оврагах, кото
рая дымит круглосуточно. 
Здесь сжигают и пластмассу.

которая содержит яд—диок
син.

Еще лет десять назад Са
маркандский облисполком 
принял решение о переносе 
городской свалки . за черту 
города и строительстве му- 

• сороперерабатывающего за
вода, Но до сих пор это 
решение остается на бумаге..

Й этом районе коптят не
бо четыре асфальтовых за
вода. Рядом находится газо
наполнительная .станция, во
круг которой не исчезает 
запах газа. На берегу канала 
Даргом сооружен склад 
ядохимикатов. Несмотря на 
такую явную экологическую 
перегруженность ведется 
строительство нефтебазы 
и вновь это делается прямо 
на берегу Даргома.

Кто же возьмется в подоб
ных условиях точно устано
вить главного виновника за
грязнения окружающей сре
ды? Никто! Однако проще его 
объявить — химзавод '— и 
точка. Время идет, но проб
лемы остаются. Кто. нако
нец, возьмется их решать?

Р. ИБРАГИМОВ. 
СотруДНИ!̂  Госкомприро
ды Уз<бекекой ССР.
НА СНИМКАХ: интервью 

дает 3. Самархаиова; не дымат 
трубы; «зеленый шум» иа тер
ритории химзавода.

Фото С. СЕМЕНОВА.

Давняв аксиома, выведенная фаустовским Мефистофелем 
и закрепленная в наших умах шаляпинским басом: «Люди 
гибнут за металл!», не дает покоя тем, кто стоит на защите 
чистого воздуха и веды. Судите сами. Почти девятую часть 
выбросов вредных веществ в атмосферу и около половины |!| 
грязных стоков в водоемы республики «взяли» на себя ме
таллургические предприятия. Неудивительно поэтому, что 
одно из заседаний коллегии Госкомприроды УзССР было 
целиком и полностью посвящено всестороннему рассмотре
нию природоохранной работы республиканского государст- 
веиного концерна металлургической промышленности. Под
робнее об этом мы попросили рассказать заместителя Гос
комприроды УзССР Владимира Григорьевича КОНЮХОВА.

вод, являющихся своеобраз
ными чемпионами в загрязне
нии атмосферы, допустимые 
нормы превысили соответст
венно в пять и два раза.

Происходит это потому, что

виновны в создавшейся си
туации, которая, признаюсь, 
не внушает оптимизма?

— Безусловно, часть вины 
приходится на долю строи
телей. Выяснилось, к приме-

— Поставили перед собой 
задачу разобраться в тревож
ной ситуации, разработать 
для металлургов конкретные

[предложения и рекомендации, 
как поправить положение, а 
не ограничиваться санкциями 
и указаниями. Более месяца 
специалисты нашего комите
та, сменив кабинеты на це
ха. вникали во все проблемы 
металлургов. Ведь снижать 
производство стали или чу
гуна никто не может, да и 
не должен. В то же время 
нельзя смириться с тем. что 
из-за металла гибнут воз
дух и вода, что горы отра
ботанных шлаков уродуют 
землю, наносится вред здо
ровью людей.

— В последние годы на 
защиту природы от... метал
лургии выделяются немалые 
средства. За минувшее пяти
летие. как известно, лишь на 
воздухоохранные мероприя
тия израсходовано около пя
тидесяти миллионов рублей, 
причем большая их часть— 
из госбюджета. Что же, эти 
деньги вылетели в трубу?..

— Если говорить об эф
фективности применения та

ких средств, то ваше заме
чание не будет преувеличе
нием, Ведь выбросы вредных 
веществ в атмосферу по су
ти дела за этот период умень
шились чисто символически. 
И сегодня четвертая часть 
образующихся в процессе 
выплавки металлов вредных 
компонентов уносится в го
лубое небо без всякой очист
ки. А это ни много ни мало 
— полторы сотни тонн! Ху
же того. За последние три 
года объем вредных веществ, 
поступающих на очистку, за
метно... уменьшился, так же, 
как и процент их улова. Для 
части предприятий концерна 
разработаны нормативы пре
дельно допустимых выбросов, 
однако времени прошло до
статочно, чтобы отказаться 
от подобного компромисса с 
теми, кто крадет у нас чис
тый воздух, а дело замерло, 
словно все природоохранные 
мероприятия взяли и заморо
зили. К примеру, на таких 
крупнейших предприятиях, 
как Алмалыкский горно-ме
таллургический комбинат 
или. скажем. Узбекский 
металлургический за-

Компетентное мнение

НЕПОДСУДНЫЙ...
Ш А Л Л ,
ИЛИ Почему гибнут воздух и вода?

оборудование здесь изноше
но. контроль за нарушением 
экобаланса не ведется, про
филактические меры не до
водятся до конца. В том же 
Алмалыке полностью сорва
ли реализацию комплексной 
научно-технической прог
раммы. На этом предприя
тии, а также на Узбекском 
комбинате тугоплавких и жа
ропрочных металлов плохо 
занимаются реконструкцией 
особо вредоносных цехов. Не 
ремонтируют как следует 
опытно-промышленные уста
новки для вылова пыли с 
электроплавильных печей на 
Узбекском металлургическом 
заводе.

— Только ли металлурги

ру, что сооружение в Алма
лыке установки кислородно
факельной плавки ведется 
уже восьмой год. сроки вво
да в эксплуатацию давно 
минули, однако не запущены 
в работу даже объекты пер
вого пускового комплекса. 
Поясню, во что обходится го
рожанам эта «медлитель
ность* треста «Алмалыксви- 
нецстрой». Металлурги вы
нуждены за неимением дан
ной установки использовать 
в технологическом процессе 
серную кислоту. В итоге в 
обширной зоне Алмалыка и 
Ахангарана выпадают кис
лотные дожди. Стоит ли го
ворить, какой вред они на
носят...

— Владимир Григорьевич, 
может быть, лучше обстоит 
дело с предотвращением 
загрязнения водоемов?

— К сожалению, и здесь 
радоваться нечему. Наобо
рот. Из-за крайне плохого 
состояния очистных сооруже
ний и срыва сроков строи
тельства водоохранных объ
ектов, отвечающих современ
ным требованиям, положе
ние складывается непростое. 
В прошлом году, например, 
было запланировано строи
тельство шести подобных 
объектов, но четвертую часть 
капитальных вложений не 
освоили, а это — почти трид
цать миллионов рублей. За 
минувшие месяцы нынешне
го года строители долгов не 
вернули. И здесь есть, пря
мо скажу, вопиющие приме
ры бесхозяйственности и пре
ступного отношения к охра
не природы. Достаточно, на-- 
верное, привести один факт: 
с 1976 (I) года тянется строи
тельство на АГМК системы 
оборотного водоснабжения. 
Строителям осталось осво
ить еще... треть отпущенных 
средств. Легко подсчитать, 
сколько при таких темпах 
им следует отвести времени, 
чтобы система наконец зара
ботала.

Из-за низкой эффективно
сти очистных сооружений 
практически без .всякой 
очистки сбрасывают сточные 
воды в Ингичкинском рудо
управлении. Загрязняют воды
Саукбулак-сая отходами неф
тепродуктов в Койташском 
рудоуправлении.

Самое примечательное, что 
при таком безграничном на
ступлении на наш воздух и 
воду концерн металлургичес
кой промышленности факти
чески не имеет масштабной 
программй природоохранной 
работы по снижению вред
ного воздействия на экологи
ческую среду, внедрению 
безотходных технологий. Все 
это теперь намечено создать. 
Поэтому вряд ли живущим 
рядом с предприятиями кон
церна приходится надеяться 
на скорое выправление поло
жения.

— Отдельно о позиции 
строителей. — сказал в за
ключение В. Конюхов.
Такое впечатление, что они 
живут не на одной земле с 
металлургами, дышат чис
тейшим воздухом и пользу
ются родниковой водой. Бес
печно ведут себя и местные 
Советы, По-видимому, они 
считают, что достаточно про
верить наличие природоохран
ных документов, как они 
тут же начнут положительно 
влиять на улучшение возду
шного бассейна и водоемов. 
Со своей стороны мы гото
вы помочь концерну как спе
циалистами, так и конкретны
ми программами выхода из 
тупиковой ситуации, от кото
рой страдают не только ме
таллурги, члены их семей, 
но десятки тысяч людей, в 
том числе сельчан, не имею
щих отношения к «битве» за 
металл, но тем не менее 
страдающие от него...

Беседу провел
С. АЛТУНЯИЦ.

зести Многие полееые командиры оппозиции всерьез занялись 
торговлей нвркотиками, и зто, как считает заместитель ми
нистра госбезопасности РА Мухеммад ФАРИН, — одна из 
причин продолжающейся войны в Афганистане.

И З 'З А  Р У В е Ж А

с  ленты 
телетайпа

ф  НЬЮ-ЙОРК 
Премьер-министр Вели

кобритании Джон Мейд
жор дал интервью веду
щим американским теле
компаниям Эй-би-си, Эн- 
би-си, Си-би-зс и Си-зн-зн, 
уделив большое внимание 
внутриполитмческой ситуа
ции а Советском Союзе и 
проблемам оказания по
мощи СССР индустриаль
ными странами Запада.

«Я считаю , что произош ед
ш ие в Советском Союзе собы 
тия отвечаю т интересам  За- 
пада н мира в целом, — от
метил Дж. Мейджор. — Сейчас 
Советский Союз долж ен встать 
на ноги, а  республики — о п 
ределить свое будущее, 

ф  ЛОНДОН
Заместитель премьер- 

министре Украины Юрий 
Щербак зеявил а интервью 
корреспонденту британс
кой телекомпании Ай-ти-зн, 
что считает «совершенно 
невозможным» подписа
ние сейчас Союзного дого
вора. Такой ответ он дел, 
отвечая на вопрос, согла
сится ли Украина подписать 
Союзный договор «в том 
случае, если Мизаил Гор- 
бачее внесет я него опре
деленные изменения».

По словам Ю. Щ ербака, если 
бы у  атого докум ента было 
другое название, то. возмож но, 
н отнош ение к нем у было бы 
иным. Как скааал зам еститель 
прем ьер-м иннетра Украины, 
терм ин «Союзный договор* его 
це устраивает, потому что, по 
его миенню, »то на,1ваннв — 
«ленинско-сталинское», «уста
ревш ее».

(ТАСС),

в текущем году в Афгани
стане будет собран урожай 
от 800 до 1.100 тонн наркосо
держащих культур. Их выра
щиванием занимаются кре
стьяне в 24 из 31 провинции 
страны. Общая площадь ус
тановленных посевов — 10 тЫ- 
сяч гектаров. Более 160 груп
пировок моджахедов непо
средственно участвуют в 
производстве, транспортиров
ке и торговле нвркотиками. 
Это свыше 15 тысяч вооружен
ны;} боевиков...

Заместитель министра го
сударственной безопасности 
Республики Афганистан Му
хаммад Бекер Фарин делает 
небольшую паузу и вниматель
но смотрит, какое впечатле
ние произвели на меня зти 
цифры.

Мухаммад Бекер Фарин — 
один из самых информиро
ванных людей в Кабуле в 
вопросах, связанных с нарко
бизнесом, которым в пос
ледние годы все активнее за
нимаются группировки оппо
зиции. Он — член верховной 
комиссии по борьбе с нарко
тиками, созданной примерно 
год назад.

— Конечно же, — говорит 
Мухаммад Бакер Фарин, — 
наркотики в Афганистана 
производили и употребляли 
всегда. Но таких масштабов 
наркобизнес не достигал 
никогда...

Слушая Фарнна, я вспомнил, 
нан впервые, еще только на* 
чннал работать в Кабуле, стол< 
инулсл с нарномвнамн. Это 
произошло примерно два го
да назад на небольшом овощ
ном базаре в самом центре 
афганской столицы. Мой зна
комый, с нем мы вместе туда 
приехалн, показал мне на 
группу молодых людей в иа- 
цнональнык одеждах, стола*

ших возле одного из лотков. 
Держа сигареты между безы
мянным и средним пальцами 
руки, они втягивали дым через 
нулан. Таи, объяснил мой спут
ник, гашиш смешивается с 
воздухом. Чистую затяжку 
может выдержать только нар
коман «со стажем».

Позже я уже привык к по
добным сценам. Как мне рас- 
сиазывали. сигарету с чарсом 
можно купить в Кабуле сов
сем дешево — за 100— 150 аф
гани. Правда, в последнее вре
мя продавцы наркотиков ста
ли вести себя осторожнее. 
Вступило в силу новое законо
дательство, и наказание за 
ВТО стало нуда более суровым.

— В чем отличие зтого зако
нодательства от прежнего? — 
спрашиваю заместителя ми
нистра.

— Государство сегодня 
очень серьезно взялось за 
решение вопросов, связанных 
с наркотиками. Раньше к 
уголовной ответственности 
привлекались только контра
бандисты, содержатели кури
лен и те, кто насильственно 
приобщал других к употреб
лению наркотиков. Теперь 
мы боремся уже со всеми, 
кто связан с наркобизнесом. 
Но, как аы понимаете, основ
ной поток наркотиков идет 
вовсе не на внутренний ры
нок...

Фарин рассказывает, что 
впервые командиры воору
женных группировок оппо
зиции обратили внимание на 
выгоду наркобизнеса еще в 
самом начале афганской вой-, 
ны. Огромные прибыли, ко
торые сулила им перепродажа 
нащковещеста на «черных 
рынках» Запада, позволяли 
закупать все новые партии 
оружия и боеприпасов. Вы
ращиванием наркотических 
культур охотно занялись и 
крестьяне на контролируе

мых моджахедами террито
риях. ведь вырастить их на
много проще, чем иную сель
скохозяйственную культуру, а 
доход от продажи — в нес
колько раз выше.

— Поверьте мне, — говорит 
.Фарин, — одна из причин 
продолжения войны а Афга
нистане заключается именно

— Мы знаем, как внима
тельно относятся ваши власти 
к вопросам контрабандной 
перевозки наркотиков через 
советскую территорию, — 
говорит Фарин. —■ Очевидно,' 
необходимо оснастить тамо
женные пункты современным 
оборудованием по обнаруже
нию наркотиков.

Моджахеды 
и наркобизнес
а том, что многие полевые 
командиры оппозиции всерьез 
звнялись наркобизнесом. Это 
огромные деньги. В Афгани
стане один килограмм герои
на стоит триста долларов. В 
США' — миллион...

— В какие страны поступают 
производимы* в .Афганистане 
наркотики?

■— Примерно 80 процентов 
идет в Западную Евцопу, круп
ные партии доставляются в 
США и Канаду.

Сеть несиольно путей, по 
которым уходит из Афганиста
на «товар». Первый — через

1ЙОНграницу Пакистана, 
порта Карачи,

в рай
там ОН пере

гружается на большие суда, 
которые следуют в Юго-Восточ
ную Азию или Северную Аф
рику. Из ЮВА путь наркотина 
— в СШ А и Канаду, из Севвр- 
ной Африки — в Европу.

Но есть еще и третий путь, 
по которому, нан считает мой 
собеседник, переправляется 
намного больше наркотинов. 
Это — транзит через террито
рию СССР. Фарин рассназы- 
вает, что существующее в Со
ветском Союзе оборудование 
по обнаружению наркотинов, 

. как правило, несовершенно. 
Умело спрятанный «товар» не 
находят и специально трениро
ванные совани.

Главный путь их пронинно- 
вення в СССР, считает замес
титель министра государст
венной безопасности, — конт
рабандные тропы, особенно в 
районе афганской провинции 
кадахшан, где граница между 
нашими странами проходит ва- 
ч к ту ю  в труднодоступной гор. 
нЛ» местности. Контрабанди
сты идут и на всяческие ухищ
рения. Одно иа самых распро
страненных — использование 
кабаньих шнур. Их туго ив- 
биавют полизтиленовыми ме
шочками с белым порошном и 
сплавлякпг по течению реки 
Амударья и советским берегам. 
Мало ному придет в голову не 
только «досматривать», но да
же трогать «утопленника». 
«Товар» в буквальном смысле 
Плывет прямо в руни получа
теля. Другой путь — переправ
ка ковров, в нити которых 
вплетены стебли конопли. 
Впрочем, ухищрений много.

— Я часто смотрю переда
чи советского телевидения,
которые транслируются на 
Афганистан, — говорит Му- • 
хаммад Баквр Фарин. — Не
давно мое внимание привлек 
рассказ о работа советских 
железных дорог. Тогда я пой
мал себя на мысли, насколько 
просто преступникам я СССР 
«снять» с железной дороги 
контейнер, в котором находят

ся наркотики. А между тем у 
афганского МГБ есть денные, 
что наши дельцы от наркобиз
неса пытаются установить с 
вашим преступным миром 
контакты, подобные тем, ка
кие давно уже установлены с 
междунеродной мефией...

Чем рееплачиваются «по
купатели» в СССР за наркоти
ки, полученные от афганских 
контрабандистов?

— В последнее время мы, 
непример, заметили, что в ’ 
кабульских дуканах появились 
новые партии советских юве 
лирных изделий, причем са
мых дорогих. Утверждать, что 
они поступили сюда в обмен 
на наркотики, пока мы на 
можем, Но не можем и иск
лючить зтого.

— Какие усилия предпри
нимает афгенское правитель
ство по борьбе с наркобизне 
сом?

— Делается много. Но в 
условиях продолжающейся 
войны наши возможности не
безграничны. Важно, чтобы 
во всем мире поняли, что рас- 
пространание афганских нар
котиков — проблеме между
народная. Необходимы сов
местные усилия. Доброволь
ные отряды оппозиции ни 
когда не откажутся от столь 
выгодного бизнесе. К тому же 
для этого в контролируемых 
ими районах созданы все ус
ловия. Моджахеды даже соо
рудили целые лаборатории 
по переработке наркотиков в 
районе пакистанской грани
цы, зная о своей безнаказан
ности, По имеющимск у нас 
сведениям, сегодня их там 
34. Информация еще о четы
рех проверяется.

Мы готовы сотрудничать 
со всеми сторонами, кто ве
дет борьбу е наркомафией.

Кабул.

А, ПРАВОВ.
(ИАН),
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Шелковый путь—путь сотрудничества

ПУТЕШЕСТВИЯ... ГР Д Н Ш  И ХУРМЫ
ШчтшмЛ ШМИ01ЫЯ путь, (иачммааеь •  ^Кита«, ш м  1мр«1 

Моигммм, Кашгармю, ,Согдмаиу щ, — «•« яам д —
•день Ш€вЛ Омской имисрии. Согдиаиа выла щосрадиимом, 
свааыаающим западиы* м «о<тв<тыа .страмы. Насалмиа го> 
родоа. «таацмх ма мараваммыж « у гп  1-^ Тарам {Джамвуя], 
Самарканда. Цухары, Хораама, ь /«сиоаиом костоало ма тор- 
гоацаа и рамаслаиимкоа. Здась строились аса иоаыо ка^> 
ааИ'Сарам.

Основными ГРУ331МЯ кара
ванов были продукты расте- 
ниеводстоа « животноводст
ва. которые на всем пути 
следования оседали на ба
зарах, а затем попадали на 
поля. Караванными путями 
были завезены во многие 
страны экзотические, куль
турные и дикорастущие пи
щевые, технические, кормо
вые и лекадственные расте
ния.

К сожалению, караванная 
система отношений очень 
скудно освещена в древ
них поТочниках. По центрам 
происхождения культурных 
растений, выявленных ака
демиком Н. И. Вавиловым, 
устанавливаем оведетель- 
ства земледельческой дея

тельности народов Средней 
Азии периода караванных 
отношений.

Великий шелковый путь 
существовал почти пять ве
ков. Он способствовал эко
номическому и культурно
му сотрудничеетау и рав- 
витию народов, прожива
ющих на колоссальном про
странстве. В 1497— 1498 
годах был открыт морской 
путь в  Индию. В XV веке 
постепенно прекращают свое 
существование караванные 
пути.

Поэтому всяческой под- 
деряши достойна реализуе
мая в наше м е м я  инициа
тива ЮНЕСКО: изучить и 
возродить путь диалога. По
стоянную связь на этом пу

ти Л0|яде1ж 1ша«г и развива
ет Ботанический сад имени 

1 Ф. Н, Русанова Академии 
наук УзССР. Академикам 
Русаяовьпи и его учениками 
из научных командировок в 
Китай, Индию, Средиземно
морье, другие страны при
везены семена и посадоч
ные материалы сотен ви
дов растений. Размещены 
они ка восьмвдесяти гек
тарах. В оранжереях обжи
лись посланцы тропиков и 
субтропиков. В лаборато
рии медицинской ботаники 
создана коллекция из четы
рехсот видов,, форм и сор
тов лекарственных расте
ний, представителей многих 
ретионов Земли. Разнооб
разны декоративные и цве
точные растения.

Рассылаем и получаем 
семеиа 340 зарубежных и 
245 боганачеоких садов 
страны, ДР1УГИХ научных уч
реждений. Растения из Бо
танического сада после ис
следований и испытаний ис
пользуют для озеленения

городов и поселков. Можно 
без п|реувелкчения оказать, 
что большинство пород де
ревьев и цветочнотДвкоратив- 
ных растений Ташкента и 
другшс городов Узбекистана 
вначале было изучено на
шими специалистами, а  за
тем прописалось в городах. 
Истоки новой отрасли сель- 
скся-о хозяйства — лекарст
венного растениеводсхша — 
также находятся в нашем 
саду.

Паломничестао тысяч по
сетителей понятно, ведь 
Ботаничеокий сад признан 
лучшим в Союзе по числу 
представленных видов ра
стений, по ландшафтной 
архитектуре. Прекрасен сад 
весной — в цвету, летом— 
в прохладе и разнообразии 
зеленого царства, осенью— 
в ярких экзотичных пло
дах, да и зимой — своеоб
разная сказочная страна в 
многомиллионном го(роде.

П . ЗАКИРОВ. 
Дирактор |Котаиичаского 
сада мм. Ф . Н. Русаиоаа, 
члаи-иорроспоидаит Аиа- 
дамии мауи УаССР.

Ю, МУРДАХАЕВ. 
Эааадующий мЛоратори- 
ай мадициисиой вотаиики, 
маидмдат биелогичаски! 
наук.

В РАЙОНЕ-Ц;ВОЯ «МОЛОДШКА»
Отмыиа у моледажм Хам- 

М1ИСИ0Г0 района Ташкента 
•стъ саоа яармодичасиоа 
мадаима. 1ышал лараыйна- 
мар гаааты «Мулокот — 
диалог», учрадиталам кото
рой аыступил райком ком
сомола.

Однако >то соасам на оэиа- 
чаат диктата работники аппа

рата райкома. Газата яаляатся 
органом асай районной ком
сомольской организации и ста
вит саоай главной задачай 
объадинаниа жиаущих, учащих- 
ся и работающих а района 
юношай и дааушак.

Райком азял на сабя аса 
органиэационныа заботы, рас- 
пространаниа, финансироааниа.

Кстати, даныи на издвниа идут 
на из комсомольских азносоа, 
а от прибылай хоэрасчатных 
произаодстванных прадприя- 
тий райкома. Сарьаэно помог
ли комсомольцам и ру
ководители райсовата, а 
такжа Ташкентского авиацион
ного производственного объе
динения имени В. П. Чкалова, 
в типографии которого он пе
чатается на отличном офсет
ном оборудовании.

В прошлом году газета как

СПОРТ' СПОРТ

..ГЛ 01УС , ШИСАННЫЙ ■ УЗЮССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ОГНАМеНТ, и Ч1ТЫГ1 ЛИЛЕГЫ — УаИС.

Расшифруем амвламу, причем начнем с литер -> «то со- 
крацеиное мм| иоаого предлрматма «Уавекистеи митерспор- 
тм». И теперь лонятмо» )что национальный ормемент и гяо- 
оус еаначают новый аыжод уабеммстаиснегв спорте иа меж- 
думеродную арену. Лрнмципиелкмо неаьМ, у те м у  т о  он 
ебецает не тельне умрепление м рааеитие мемдуиародных 
саааей, но подводит под п е  дело прочную мономичесную 
•аэу.

Поездки наших борцов, 
футболистов, гимнастов за 
рубеж, прием туристов, сов
местные тренировки, приов- 
ретение формы и сйаряже- 
ния... Все это до сих пор 
мы связывали чаще всего 
с расходами. Между тем 
миромя практика подтвер
ждает —> текие обмены мо
гут я Д0ЛЖ1НЫ стать доход
ным, выгодным делом и

КПфНОСТИ.
то же время расширя

ется сфера самостоятельной 
экономической деятельности 
«Уэбекистоя интерсяорти» в 
международном масштабе.

Авторитет уэбекистаиско- 
го спорта на мировой аре
не рскстет. Стоит заглянуть 
в зарубежную преосу толь
ко этого года — я вы най
дете там имена и результа-

ЗНАКОМЬТЕСЬ:
«УЖ КИСТОН
ИНТЕРСПОРТИ»
существенно пополнять ре- 
сурсы развития спорта и 
физической культуры.

С этой целью и учрежде
но в Узбекистане новое 
внешнеэкономическое пред
приятие, сфера деятельнос
ти которого — спорт.

...Биография этого пред
приятия открылась собрани
ем учредителей — ими ста- 
ли Госкомслорт Узбекской 
ССР и Всесоюзное внешне» 
экономическое объединение 
«Совкнтерсяорт»,

Оба учредителя делегиро
вали равное число своих 
прейставителей в совет 
«Узбекистан иктерспортн» 
(УаИС). Его председателем 
избран Амон Шакиров — 
замцред Гоокомсяорта рес
публики, директором ~  за
служенный тренер Уэбек- 
ской ССР Петр Воярогяо.

В беседе с корреспонден
тами УзТАГ он подчеркнул;

—• Главные задачи «Уа- 
бенистон интерспорти» 
сформулированы в  его уста
ве. ^ о  ~  развитие внеш
неэкономической деятельнос
ти общественных организа
ций. спортивных обществ и 
клубов, предприятий, других 
оргатзаций, повышение 
эффектипности внешнеако- 
номической деятельности 
Госкомспорта республики и 
«Совиитерсяорта».

Здесь следует особо выде
лить взаимовыгодность та
кого сотрудничества. Все
союзная внешнеакономичес- 
кая организация не только 
внесла полоюину уставного 
фонда, но и предоставила в 
распоряжение УзИС свой 
опыт международной эконо
мической деятельности в 
этой офере, свои деловые 
связи. Ясно, что мнопну на
ши начинания целссообрав- 
но предпринимать совмест
на — нзаимодействие, ело. 
же»те сил и возможностей 
обетцает многократный рост

турнир, охота). 
Рааум

ты наших борцо», велосипе
дистов, гимнастов, легко
атлетов, теннисистов, фут- 
болястов, хоккеисте»... На
меренно привожу этот 
неполный — список спор
тивных д н сц тли н  в алфа
витном порвдке. Потому 
что у  них, в принципе, рав
ные вовможносга выходе и 
закрепления на мировЫ) 
арене и на международ
ном спортивном рынке.

Пя, и на арене, и на рын
ке! Ведь зарубежная прак
тика явила нам немало при
меров того, как спорт вза
имодействует с экономикой.

Крупнейшие промышлен
ные, банковские, коммерче
ские компании почитают за 
честь поместить свою эмб
лему или марку на вымпе
лах популярной команды, 
на майке выдающегося 
спортсмена — и за это бе
рут на себя роль спонсоров 
отдельных вццов спорта, 
клубов, известных и молодых 
атлетов. А система такова, 
что значительные средства 
пршодят не только в про- 
феосиональные, но и в лю
бительские клубы, способст
вуют развитию большого 
и массового спорта, приоб- 
щешпо тысяч и тысяч лю
дей равного возраста к фи- 
зичео<ой культуре.

Таким образом, речь идет 
об участии в социальных 
программах. Надо ли напо
минать, что в ряде зарубеж-' 
ных стран не только го с^  
дарсшо и профсоюзы, но 
и многие предприятия, фир
мы, благотворительные ор
ганизации строят стадионы, 
бассейны, залы, Л р у т  на 
себя финансовую подадерж- 
ку детского спортивного 
движения, занятий ветера
нов и инвалидов... Найдет 
это дальнейшее распростра
нение и у нас.

<Уэбе«истон интерспор
ти* По уставу, выражаясь

бы прошла «обкатку» — выш
ло несколько номеров.

Однако затем более полуго- 
да печатный орган не выходил, 
так как решались вопросы его 
официальной регистрации, 
обеспечения дефицитной ны
не бумагой, распространения. 
Теперь все это позади и «Му
локот — диалог» поступил в 
ташкентские киоски «Союзпе
чати». Кстати, цена номера 
всего 2 копейки.

(УзТАГ).

Как ведется следствие
Двенадцать человек аре

стованы по обвинению а 
иамеие Родине. Об *том 
сообщил 2> августа кор
респонденту ТАСС Гене
ральный прокурор России 
Валентин Степенкоа. Он 
добавил, что в самое бли
жайшее арема будут до- 
прашиватьаа члены Сек
ретариата ЦК КПСС, ряц  
отвегстаенных работникое 
ЦК партии, а также бив
ший глава союзного пар
ламента А. Лукьанов. Кро
ме того, Анатолию Ивано
вичу вскоре предстоят оч
ные ставки с членами ГКЧП. 

От занимаемых должно
стей, сказал В. Степанков, 
освобождены прокурор Р я
занской области Н. Бессо
нов и его первый замести
тель. Они, по словам Гене
рального прокурора, потвор
ствовали деятельности пут
чистов. В девяти российских 
областях по этому поводу 
также проводятся служеб
ные расследования.

На вопрос о т ш , как себя 
ведут арестованные гэкаче- 
писты на допросах. В. Сте
панков ответил: «Каждый из 
них в своих показаниях пы
тается откровенно расска
зать о действиях своих то
варищей и всячески «при
гладить» свою роль в пут
че*.

У Генерального прокуро
ра нет оснований связы
вать самоубийства советни
ка Президента СССР мар
шала С. Ахромеева и управ
ляющего делами ЦК КПСС 
Н. Кручины с путчем. Од
нако он заметил, что не се- 
годия-завтра эти люди под
верглись бы допросу. Они

покончили счеты с жизнью 
не будучи предупрежденны- 
ми о необходимости давать 
какие-либо показания, ска
зал В. Степанков.

Он выразил глубокую обе
спокоенность тем. что в ря
де областей создаются раз
личные самодеятельные об
щественные формирования, 
куда нередко входят депута
ты местных Советов^ пред
ставители различных обще
ственных организацйй. Они 
пытаются самостоятельно 
проводить расследования, 
изымать какие-либо доку
менты. «Хотя этими людь
ми возможно и движет иск
реннее желание разобрать
ся в сложившейся ситуации, 
«вычислить* тех, кто спо
собствовал путчистам, я бы 
хотел предостеречь их от 
попыток вершить самосуд,— 
сказал В. Степанков,— Кроме 
того, такие действия могут 
нанести большой вред след
ствию. Ведь изъятие каких- 
либо документов, не оформ
ленных в соответствии с 
процессуальным законом, 
лишает нас возможности 
использовать это как доказа
тельство при расследовании 
уголовного дела*.

Генеральный прокурор 
подчеркнул, что «мы не мо
жем человека привлекать к 
уголовной ответственности 
за инакомыслие. Любой 
гражданин вправе разделять 
взгляды гэкачепистов. На
казаны должны быть те. в 
чьих конкретных действиях 
содержится состав преступ
ления*.

В. ЗЕНЬКОВИЧ.
Корр. ТАСС

экономическим языком, — 
малое предприятие с  огра- 
нячешюй ответственностью. 
Цобати — с београнячны- 
ми воэможностями. И хотя 
мы на(чинаем скромно — 
уставной фонд составля
ет 200 тысяч рублей, — на
деемся: смет пойдет со в,ре- 
меием на миллионы.

Этому будет способство
вать хозяйственный рас- 
чегг, опирающийся на само
финансирование и самооку
паемость. А конкретные на- 
правлевия и формы дея
тельности нвогообраэны.

Таковы коммерческие вы
езды за гра№щу отдельных 
спортсменов и команд для 
участия в матчах и турни
рах, заключение контрактов 
с аарубежяыми клубами 
наших треперол я ведущих 
атлетов... И, в свою оче- 

— оказание услуг аа- 
кным спортивным ор- 

гаягаациям и клубам — 
прием на коммерческой ос
нове иностранных спортс
менов. тренеров, туристов 
(алъпянязм, коиный, вод
ный, пешня туризм, путе
шествие плюс текнясяый

Рааумеекя, вдесь не обя
зательно ограничиваться 
спортом — весьма популяр
ны фестивали, праадпяня, 
сореяноваивя, в которых 
турняряая программа соче
тается с выступле}шямя ар
тистических ансагмблей, ху
дожественной самодеятель- 
ностя, с демонстрацией мод 
и образцов това.ров..

Еще одна сфера — экс
порт и импорт рекламно- 
спонсорских услуг, изуче
ние рынка, конъюнктурная 
информация. Уставом пре
дусмотрено таяоке создание 
филиалов, отделений и 
представительств «Уэбекис- 
тон инте;рспорти* в СССР и 
за рубежом, а также созда
ние совместных предприя
тий, право'строить, приоб
ретать, сдавать в наем 
спортивные и 'пуристические 
базы, другие объекты.

Каше предприятие помо
жет заинтересованным орга
низациям я  клубам извлечь 
выгоду из реализации прав 
на телевизионную трансля
цию спортивных програвш, 
испольвование атрибутики, 
ам(блем и товарных знаков, 

аний, внщеозапнсей.
I, разумеется, клиенты 

могут рассчитывать на пра
вовую защиту, юридичес
кую консультацию, гаран- 
гаруемую нашими специа
листами, Таи, несомненный 
интерес представит содей
ствие УзИС в определении 
международных стандартов 
и специализации производ- 
стеа спортивиьа товаров, в 
развитии кооперативных 
связей.

...Сейчас трудно полно
стью очертить всю сферу 
деятельности нового пред
приятия. И это — еще од
но сввдетельсггво его воз
можностей и перспективно
сти. Широта, ги(>кость, вос
приимчивость « новым иде
ям и запросам, готовность 
рассмотреть Л1юбов пожела
ние клиента •— характеа)- 
ная черта современного 
предариятия, опирающегося 
т  высокий профессиона
лизм и стремящегося быть 
полезным обществу.

Хочется верить — уже в 
этом году «Уабекистон мн- 
терспорти* заявит о себе 
добрыми деламн на поль
зу большому спорту и мас
совой фнзичеокой культуре.

(УзТАГ).

СПОРТ

и м  ЛЕТАТЬ ОХОТА

Шесть лет в Мархаматском районе дей
ствует Андижанский авиационно-спортив
ный клуб. За это время подготовлено 2,7 
тысячи спортсменов, они совершили свыше 
49 тысяч прыжков с парашютом. Юноши 
и девушки местной национальности осваи
вают и профессию летчика. Только в этом
году несколько нз_ншс стали ктосантами

СССР в
рожье. Как правило, увлечения курсантов

Запо-
«и ППА

летного училища ДОСААФ 
рожье. Как правило, увлече 
становятся профессией.

Алишер Исчанов «заболел» авиацией 
еще в... первом классе. Недавно он полу
чил удостоверение летчика-любителя, до
пущен к самостоятельным полетам. Решил 
стать летчиком-профессионалом.

Мать Кутбитдина Норалиева приехала

проведать сына на лагерные сборы — под
рос и окреп за вто время.

Директор авиаклуба 3. Хасанов сказал:
— Ежегодно набираем 2 0 —25 парней 

и девчат из выпускных классов школ и 
старших курс<я профтехучилищ. Остаются 
самые храбрые и выносливые. Не все ре
бята поступают в летные училища, но мы 
твердо энаем, что на!шя курсанты бу
дут классными специалистами в армии.

А. ОРКШКИН.
СоС. корр. «Лраеды ■естена».

Андюканская овласть.

НА СИИМК1: атим яернам доверяют упраа- 
лать само—теми.

Фото Г. КЕЧКИНА.

Х0РЛ1АНГ,
ВЕТЕРАНЫ!

»Они аымдипн иа фут
больные полв в сороковые, 
патидесвтые, шесгидесатью 
годы. И в свое арема сде
лали аса̂  что было в их си
лах, во славу уабекистанс* 
кого спорта Шот и ныне 
традиции, которые хранат 
ветераны, их опыт и мас
терство помогают приоб
щать и спорту тысячи и ты
сячи молодых людей.
И если вы потоворите по 

душам с «футбольным ак
сакалом», он признается: до 
сих пор снятся те матчи! Вот 
бы сейчас снова выйти на 
поле.,.

Что ж. это вполне воз
можно.

Группа известных в про
шлые годы футболистов, 
вместе с представителями 
спортивной общественности 
республики. решила учре
дить совет ветеранов футбо
ла.

Организационный комитет 
в своем обращении ко всем 
местным федерациям фут
бола подчеркнул: главная 
цель — объединение вете
ранов футбола, приобще
ние их к активной общест
венной деятельности, со
действующей развитию лю
бимого вида спорта, переда

ча богатого жизненного и 
спортивного опыта молоде
жи. воспитание ее в духе 
братства, товарищества, 
уважения личности, спор
тивных традиций народов 
Средней Азии я Казахстана, 
всей страны.

В планах — помощь фут
больным клубам, участие в 
становлении и развитии дет
ского футбола, проведение 
спортивных праздников с 
показательными матчами 
ветеранов.

Есть и пункты, продикто
ванные чувством милосер
дия — средства от сборов, 
пожертвования обществен
ных организаций, предприя
тий и учреждеинй-спонсоров 
направлять на нужды вете
ранов, заботиться о немощ
ных и больных...

Эти пункты в программе 
оргкомитета встретят, не
сомненно, широкий отклик.

А в первую очередь ве
тераны озабочены тем, чтобы 
своевременно были прове
дены конференции во всех 
областях, в Каракалпаки- 
стане, в Ташкенте — н на
правили своих делегатов на 
учредительную конферен
цию в столицу республики.

И хочется верить — ис
тинные ценители футбола, 
молодежь еще не раз увидят 
на поле истинных мастеров 
этой замечательной игры, 
порадуются их неувядае
мому искусству.

Коротко
ф  ФУТВОЛ

Сборная СССР выиграла в 
гостах отборочный матч чем
пионата-92 по футболу |3-в 
группа! у номанды Нореегии
— 1:0. Гол иа 74-й минуте ва
бил Местоаой.

ф  ВЕЛОСПОРТ

Когда у ведущих «аееад» 
мирового велоспорта наступи- 
ли иратние ианниулы после 
чемпионата мира в Штутгарте, 
на старт вышли спортсменки- 
участницы гонки «Тур до фи- 
нистерв на аападе Ф ^ ц и и . 
1е пролог — командную гон
ку иа 4 им а городе Сантеке
— выиграла сборнаа Литаи— 
I  41МН. 2* сек. На « сек. от
стали велосипедистки Россий
ской Федюации, иа 7 — 
команды вретани и Иормаи- 
дии.
ф  воке

Счастливым стал аолгоградс- 
ний ринг для двоих юношей 
и> Уабекистена. Победителами 
первенетаа страны среди пят
надцати летних и шестнадцати- 
летних боксеров стали Д. Иб
рагимов — динамовец иа На
вои (аесоааа категориа до 
41 кг) и аоспитаинии добро
вольного фиаиультурио-спер- 
тианого общества профсоюаоа 
самаркандец К. Шукуроа (до 
10 кг).

Я-РЕ
ВНИМАНИЮ РУКОвОДИТЕЛЕЙ ХЛОПКОСЕЮЩИХ 

совхозов, ХЛОПКООЧИСТИТЕЛЬНЫХ ЗАВОДОВ и 
ЗАГ0ТПУНКТ081

ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАДЕЖНОЙ ПОЖАРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ В ПЕРИОД ХЛОПКОУБОРОЧНОЙ

КАМПАНИИ — ВАША ПРЯМАЯ ОБЯЗАННОСТЬ!
Хлопок для Узбекистана — ценнейшая культура, бе

речь которую от огня аервостепшная задача каждого 
тружю вка республики.

Если в прошлом году в результате пожаров ущерб сос
тавил более 10 тысяч рублей, то в текущем значительно 
увеличился.

__За истекший период 1991 года в республике произошло
ббПпожаров с убытком более 450 тысЯТ15ублёй.

Круш1ые пожары произошли:
18 мая 1991 года на Беруннйском хлопкозаводе №  1 

Каракалпакистана возник пожар, огнем которого уничто
жено хлопкового волокна более чем на 100 тысяч рублей.

5 ав|гуота 1991 года на хлопкозазводе «Сурхан* Диир- 
курганского района Сурхандарьинской области уничтоже
но более 670 тонн хлопка-волокна с ущербом 300 тысяч 
рублей.

В период уборки нового урожая, его транспортировки, 
переработки и хранения значительно увеличивается по
жарная опасность.

ЧТОБЫ УБЕРЕЧЬ «БЕЛОЕ ЗОЛОТО» ОТ ОГНЯ, 
НЕОБХОДИМО: 

иобнлнзсяать все силы и средства на профилактику по
жаров в  загораний в местах сбора, храдпення н переработ
ки хлоава-сырца;

хлопкоуборочная техника н транспорт для перевозки 
сырца должны быть оборудованы искрогасителями, ог- 
иетупгателяки, флягами с водой и лопатами. Системы 
питания и зажигания необходимо отрегулировать.

При транспортировке хлопок-сырец должен быть закрыт 
брезентом. На хлопкозаводах н заготпунктах средства ма
лой механизации должны содержаться в исправном сос- 
тояник (кабели проверены на сопротивление изоляции, 
установлены ограничители натяжения ка1беля, наконечни
ки для разрыхления хлопка<Ы !рца на РБХ-20 должны 
быть из цветтюго металла).

ПРИ этом ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
курить на хлопкоуборочных машинах во время уборки 

хлопка, в местах скопления хлопка-сырца ближе 30 мет
ров, в автомашине или на тракторе, перевозящих хлопок, 
в спальных помещениях, где размещены сборщики хлопка;

забивать наглухо двери и устанавливать на окнах р е 
шетки в помещениях, где размещаются хлопкоробы, уст
раивать возле дверей печи;

применять электронагревательные приборы и другие 
самодельные приспособления для отопления помещений, 
использовать для освещения электрические лампочки мощ
ностью более 150 ватт;

разводить костры для приготовления пищи, устанавли
вать тандыры, организовывать чайханы, а также устраи
вать стоянку тракторов, автомашин и хлопкоуборочных 
машин ближе 100 м от мест сушки и скопления хлопка- 
сырца;

подъезжать к хлопку ка расстояние ближе 15 метров 
автомашинам в  тракторам с исхрогасятелямя и 30 метров 
без искрогасителей; сушять хлопок на проезжей части 
дороги, а также непосредственно иа грунте и гравийном 
основании (для естественной сушки хлопкач;ырца колхозы 
и совхозы должны устраивать специальные асфальтиро
ванные и бетонированные дорожки);

размещать горожан в малоприспособленных под обще
жития помещениях, в клубах, школах, вагончиках, бараках 
(разрешение на использование зданий я  других мест для 
размещения сборщиков должно выдаваться межведомст
венной комиссией).

Все сборщики хлопка должны быть проинструктирова
ны под роспись о соблюдении противопожарного режима.

Территория вокруг общежития должна быть очищена 
от сгораемого мусора.

Помещения должны быть оборудованы не менее чем 
д в ^ я  свободными эвакуационными выходами.

Разрешается применять только стационарное электри. 
ческое освещение. Устройство и эксплуатация времянок 
категорически запрещается.

Для отопления необходимо установить стационарные 
кирпичные пйчи, устройство временных металлических пе
чей запрещается. Топящиеся печи нельзя оставлять без 
присмотра. Все здания, в которых размещены сборщики, 
должны быть обеспечены пенными, огнетушителями, боч
ками с водой, ведрами, ящиками для песка.

Каждый хлопкороб должен строго выполнять правила 
пожарной безопасности и помнить, что одна неосторожно 
брошенная спичка или горящий окурок могут вызвать 
пожар и нанести государству большой 
ущерб.

Увравленве пожар 
МВД УзССР.

Узбекское республиканское 
добровольное пожарное общество.

материальный 

[ой охраны

К СВЕДЕНИЮ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ И 
ЧАСТНЫХ ЛИЦ1

УЗПТИЦЕПРОМ
СООБЩАЕТ:

Ташкентский племптнце- 
продуктор П порядка мясно
го иаправлання (702238, 
Ташкентская область. Ком
мунистический район, п/о 
«Бройлерная»; птицефабри. 
ка пос. Мирный),

Чинионское производст
венное объединение по про
изводству мяса птицы
(713813, Ферганская об
ласть. Ферганский район, с. 
Чнмион),

Каттакурганское ш оиз- 
водствеииое объединеите по 
производству мяса птицы 
(704238, Самаркандская об
ласть. Каттакурганский рай
он, нос, Бестюбе),

Самаркандское производ
ственное объединение по про
изводству яиц (704433, Са
маркандская область, г. Са
марканд. ПО «Янгнарык»)

ПРкОБРАЗОВАНЫ I
АРЕНДНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ.
Претензии принимаются в 

теченне месяца со дня опуб
ликования объявления по
вышеуказанным адресам,

ОТДЕЛ ГЕОГРАФИИ 
АН УзССР 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ
во лабораторвям:

иладшвх яаучвых сотруд
ников комплеконого регио
нального географического 
прогнозирования (2);

научного сотрудника в 
младшего ваучвого сотруд
ника охраны окружающей 
среды;

старшего ваучвого сот
рудника в  младшего вауч 
вого сотрудввка, владею
щих программированием 
картографии и дистанцион
ных методов исследований.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликоваиия 
объявдеввя.

ОС^щ аться по адресу: 
700052, г. Ташкент, ул. 
Обсерваторская. 85. Теле
фон — 35-04-80,

Коллектив Института матв- 
иатнкн ЛИ УвССР выража
ет соболеанование старше
му научному сотруднику 
кандидату фиакно-матема- 
ткческнх неук Ш, М. Усма
нову по поводу кончннц 

его матерн 
УСМАНОВОЙ Роаы.
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